
Фейк 
с доставкой 
на дом
В интернете растет  
число фальшивых 
курьерских служб

Самоизоляция вызвала рост 
 числа фишинговых сайтов, ими-
тирующих страницы  популярных 
служб доставки. Ежедневно в ру-
нете появляется около 20  новых 
таких страниц. Мошенники ис-
пользуют их в схемах обмана 
на сайтах объявлений, причем 
по внешнему виду ресурсы почти 
невозможно отличить от настоя-
щих, говорят эксперты. Рост чи-
сла таких ресурсов они объясня-
ют распространением готовых 
инструментов для их создания.

Ежедневно в рунете появляется 
около 20 новых фишинговых сайтов 
популярных служб доставки това-
ров, рассказал „Ъ“ ведущий аналитик 
Infosecurity a Softline Company Алек-
сандр Вураско. Например, сейчас на-
считывается около 106 доменов с со-
четанием букв cdek (как в адресе сай-
та службы доставки СДЭК), тогда как 
годом ранее их было шесть. Число 
фишинговых сайтов, имитирующих 
«Почту России», выросло в пять раз 
по сравнению с маем прошлого года, 
а подделок сайтов Boxberry и ПЭК 
в прошлом году не было вообще, тог-
да как сейчас насчитывается около 
100 и более 25 соответственно, рас-
сказал господин Вураско.

Фейковые сайты, дублирующие 
интерфейс cdek.ru, стали встречать-
ся гораздо чаще, подтверждает IT-
директор СДЭК Станислав Горба-
товский, добавляя, что, хотя закон 
не обязывает компанию отслежи-
вать подобные ресурсы, СДЭК нача-
ла сотрудничество с Group-IB, чтобы 
обнаружить и ликвидировать сайты 
до того, как ими успеют воспользо-
ваться клиенты. Любые изменения 
в названии сайта, делающие его от-
личным от cdek.ru, прямо указыва-
ют на подделки, подчеркивает он. 
В остальных службах доставки не от-
ветили на запросы.

Фишинговые сайты мошенники 
используют в схемах обмана на круп-
ных торговых площадках и сайтах 
объявлений, рассказывают экспер-
ты. Злоумышленники выставляют 
на продажу дорогие товары со зна-
чительной скидкой, а заинтересо-
вавшимся покупателям предлагают 
оформить доставку. Для оплаты они 
направляют ссылку на фишинго-
вый сайт службы доставки, где поку-
патель оплачивает товар, после чего 
злоумышленник пропадает.

В некоторых случаях мошен-
ники оформляют доставку товара 
на имя покупателя из какого-ни-
будь интернет-магазина, отмечая 
в заказе, что оплата будет при полу-
чении, рассказывает Александр Ву-
раско: «В итоге к покупателю дейст-
вительно приезжает курьер с това-
ром, только товар не оплачен, по-
тому что деньги ушли мошеннику».
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Сбыча мест
Авиакомпаниям разрешили полностью заполнять пассажирами салоны самолетов

Перед началом лета  Роспотребнадзор 
пошел на уступки авиакомпаниям 
и транспортному блоку  правительства 
в вопросе заполняемости самолетов: 
ведомство больше не настаивает на ог-
раничении продаж билетов половиной 
мест. Теперь авиакомпании могут рас-
считывать на окупаемость хотя бы  части 
рейсов, если спрос на авиаперевозки 
в июне резко вырастет. Но даже после 
устранения самого спорного требования 
эксперты называют рекомендации пло-
хо адаптированными к особенностям ор-
ганизации авиаперевозок и считают нуж-
ным разработать новые с учетом мнения 
компаний и эпидемиологов.

Роспотребнадзор перестал требовать 
от авиакомпаний соблюдать лимит поло-
винной загрузки салонов самолетов. В ве-
домстве сказали „Ъ“, что в рекомендаци-
ях, подготовленных Росавиацией, «нет 
требований по заполнению (салонов само-
летов.— „Ъ“) на 50%». В Роспотребнадзоре 
рекомендовали обратиться в Росавиацию, 
разработавшую рекомендации. «Нами они 
просто согласованы»,— добавили там. В Ро-
савиации не ответили на вопросы „Ъ“.

Еще 18 мая Роспотребнадзор опублико-
вал рекомендации, в которых помимо тре-
бований для пассажиров быть в масках го-
ворилось о необходимости соблюдения 
социальной дистанции и рассадки людей 
в салоне в шахматном порядке. Для выпол-
нения этого требования необходимо про-
давать билеты не более чем на 50% мест 
в салоне.

Требование вызвало резко негативную 
реакцию авиакомпаний, которым для оку-
паемости рейсов при текущих ценах на би-
леты требуется загрузка салонов на уров-
не не менее 70%. Обычно авиаперевозчики 
работают в убыток весь зимний сезон начи-
ная с ноября и в марте начинают получать 
деньги за проданные на летний сезон би-
леты. В этом году из-за пандемии, останов-
ки международных рейсов и ограничений 
на передвижение в России традиционного 
всплеска спроса не произошло. Пассажи-
ропоток в апреле и мае резко упал, что при-
вело к рекордным для этого времени года 
убыткам перевозчиков.

По информации „Ъ“, в Минтрансе и Ро-
савиации не поддерживали требование 
по введению лимита заполняемости сало-
на. В частности, министр транспорта Евге-
ний Дитрих заявлял, что в этом случае цена 
самых дешевых билетов будет начинаться 
от 70 тыс. руб. Собеседники „Ъ“ в авиаком-
паниях говорили, что согласны заполнять 
самолеты на 50% только при условии субси-
дирования второй половины мест, к чему 
в правительстве оказались не готовы.

В S7 говорят, что в новых условиях при 
рассадке пассажиров система брониро-
вания назначает им места через ряд и че-
рез место друг от друга, если это позволя-

ет сделать загрузка самолета. «S7 Airlines 
ввела практику поэтапной посадки в само-
лет. На гейте пассажиры экономического 
класса приглашаются на посадку группа-
ми. Первая группа — пассажиры с местами 
в хвостовой части самолета, после — с ме-
стами в передней части салона»,— расска-
зали в авиакомпании (эту практику мно-
гие мировые авиакомпании использова-
ли и до эпидемии просто для того, чтобы 
пассажиры не толкались в салоне).

В авиакомпании уточняют, что начали 
применять меры по обеспечению безопас-
ности пассажиров в аэропорту и на бор-
ту задолго до публикации рекомендаций. 
«С начала распространения инфекции уси-
лена уборка на всех рейсах, пассажиры 
обеспечиваются антисептическими сал-
фетками, состав аптечек дополнен маска-
ми и перчатками»,— поясняют в S7.

В «Аэрофлоте» от комментариев отказа-
лись. Однако на прошлой неделе компа-
ния сообщила о введении нового порядка 

обслуживания пассажиров, соответствую-
щего правилам, утвержденным постанов-
лением главного санитарного врача, и ме-
тодическим указаниям Росавиации и Рос-
потребнадзора. Пассажиры допускаются 
на борт в масках и перчатках, замена ма-
сок осуществляется раз в три часа, пасса-
жиры с температурой выше 37°С не до-
пускаются на борт. Рассадка в правилах 
не  упоминалась.

В Nord Wind сказали, что приготови-
лись к исполнению рекомендаций. В част-
ности, в аэропортах маршрутной сети по-
летов все зоны и оборудование для обслу-
живания пассажиров — стойки регистра-
ции, багажные ленты и ленты интроско-
пов, платежные терминалы и прочее обо-
рудование — проходят регулярную сано-
бработку. Обслуживающий персонал в обя-
зательном порядке использует антисепти-
ки, защитные маски и перчатки. Воздуш-
ные суда авиакомпании проходят дорей-
совый комплекс тщательной уборки с при-
менением дезинфицирующих и противо-
вирусных средств повышенной концент-
рации с последующим проветриванием 
салона. В Российской ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта от коммен-
тариев отказались.

Источник „Ъ“ в одной из крупнейших 
российских авиакомпаний считает, что 
смягчение рекомендаций пойдет на поль-
зу отрасли. Но даже более мягкие требо-
вания не позволят перевозчикам выйти 
в прибыль этим летом. «У людей закон-
чились деньги, и спроса на перевозки 
не наблюдается. В лучшем случае отрасль 
сможет выйти в прибыль в 2021 году»,— 
 полагает он.

Глава Infomost Борис Рыбак говорит, 
что даже после отмены требований по за-
грузке салонов не более чем на 50% в ре-
комендациях осталось множество пробе-
лов. «Не во всех аэропортах есть телетрапы, 
и пассажиры могут заразиться друг от дру-
га в автобусе во время поездки от термина-
ла до самолета,— поясняет эксперт.— Ин-
фекция может быть передана во время сда-
чи вещей в багажное отделение самолета 
перед вылетом: в случае если багаж будет 
сдавать хотя бы один носитель вируса, ин-
фекция распространится на вещи всех сле-
дующих пассажиров. Все это в рекоменда-
циях не учитывается». Он считает, что для 
нормальной работы отрасли новые реко-
мендации должны быть разработаны при 
участии игроков отрасли и эпидемиологов.

Герман Костринский

Законодателям предложено 
выпустить пар
Устройства для курения рекомендовано 
регулировать не по табачным правилам

Власти возобновили работу над законо-
проектом, приравнивающим электрон-
ные сигареты к традиционным. Изучив 
поправки ко второму чтению, в админис-
трации президента указали на целесоо-
бразность введения отдельного регули-
рования. Этого добиваются и участники 
рынка, отмечая в том числе необходи-
мость возможности информирования 
потребителей о новых продуктах, тог-
да как реклама традиционных сигарет 
 запрещена.

В администрации президента РФ считают 
целесообразным ввести раздельное регули-
рование традиционных сигарет и альтерна-
тивных продуктов для курения. Об этом го-
ворится в заключении государственно-пра-
вового управления (ГПУ) администрации 
президента на предложенные Госдумой ре-
дакции соответствующего законопроекта. 
Копия заключения есть у „Ъ“.

Исходно законопроект, разработан-
ный группой сенаторов во главе с Валери-
ем Рязанским, налагал на электронные ку-
рительные устройства те же ограничения, 
что и на сигареты, за исключением запре-
та на выкладку на витринах и распростране-
ние по промо. В таком виде документ был 
принят Госдумой в первом чтении в конце 
2019 года. После этого в нижнюю палату пар-
ламента поступил пакет поправок ко второ-
му чтению от нескольких депутатов. В ре-

зультате в ГПУ было направлено две редак-
ции законопроекта — от комитета Госдумы 
по охране здоровья и от депутатов Андрея 
Исаева и Сергея Боярского.

Ключевое различие между вариантами 
(копии законопроектов есть у „Ъ“) заключа-
ется в понятийном аппарате. В редакции ко-
митета по охране здоровья существующее 
определение курения дополняется новы-
ми категориями. Господа Исаев и Боярский 
разделяют понятие курения табака и потре-
бление продукции с содержанием никоти-
на. Это позволит в будущем расширять пе-
речень товаров, относящихся к данной ка-
тегории, при появлении новых продуктов, 
пояснил „Ъ“ Сергей Боярский. Он отмеча-
ет, что эффект от потребления табака уже из-
учен, тогда как комплексных исследований 
воздействия никотиносодержащей продук-
ции на организм пока нет. Законопроект Ан-
дрея Исаева и Сергея Боярского также рас-
пространяет на продукты с содержанием 
никотина ограничения по продаже несовер-
шеннолетним, рекламе, открытой выкладке 
в рознице и онлайн-торговле.

В результате в ГПУ предложили взять 
за основу ко второму чтению редакцию го-
спод Исаева и Боярского «как более сбалан-
сированную содержательно и терминологи-
чески», хотя и нуждающуюся в доработке.
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Вторсырье  
становится законным
Белый дом строит систему управления 
отходами вручную

В распоряжении „Ъ“ оказалась «дорож-
ная карта» построения системы раз-
дельного сбора коммунальных отходов, 
разногласия по которой вице- премьеру 
Виктории Абрамченко пришлось сни-
мать в ручном режиме. Согласно доку-
менту, в российском законодательстве 
появится определение вторичных ре-
сурсов, а юрлица и граждане, которые 
будут вовлечены в их оборот, получат 
налоговые стимулы и льготы. К экспери-
менту по раздельному сбору готовы при-
соединиться 24 региона. Сбора, как не-
однократно отмечали участники рынка, 
недоставало для построения полноцен-
ной перерабатывающей отрасли. Впро-
чем, пока непонятно, какая доля и какого 
вторсырья будет сжигаться.

С плана мероприятий по раздельному 
сбору твердых коммунальных отходов (ТКО) 
в прошедшую пятницу на совещании у ви-
це-премьера Виктории Абрамченко, ответ-
ственной за экологическую политику, были 
сняты все разногласия заинтересованных 
ведомств. Документ готовился Минприроды 
по январскому поручению президента и со-
держит три блока — устранение правовых 
препон для построения системы раздельно-
го сбора, экономическое стимулирование 
граждан и компаний, занятых раздельным 
сбором и переработкой ТКО, а также популя-
ризация раздельного сбора.

Так, к первому кварталу 2021 года дол-
жен появиться проект поправок к базо-
вому закону об отходах, определяющий 
правовые основы обращения с вторсырь-
ем, включая введение понятия «вторич-
ные ресурсы» и требований к их обраще-
нию. К тому же времени должен появить-
ся и проект поправок к Налоговому кодек-
су о налоговом стимулировании сбора и пе-
реработки вторичных ресурсов. Предпола-
гается освободить от НДФЛ граждан, полу-
чивших доходы от их продажи, от НДС — 
операции с «вторсырьем», от налога на при-
быль — доходы от его продажи и от нало-
га на имущество — объекты обработки 
и  утилизации. 

Уже в конце 2020 года постановлениями 
правительства должны быть определены 
механизмы снижения платы граждан за раз-
дельный сбор, вплоть до полного исклю-
чения из нее платы за утилизацию вторич-
ных ресурсов, собираемых раздельно. Обсу-
ждается, что в новой застройке мусоропро-
водов не будет совсем, а места раздельного 
сбора должны быть включены в госреестр 
и стать частью федеральной схемы управле-
ния ТКО, в которой в третьем квартале 2020 
года должны появиться все мощности по об-
работке и утилизации вторичных ресурсов 
(подробнее см. „Ъ“ от 21 мая).
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Проекты нового Кодекса об адми-
нистративных нарушениях (КоАП) 
и его процессуальной части по-
сле многочисленных замечаний 
доработаны Минюстом с учетом 
принципов реформы контроля и 
надзора, частью которой и дол-
жен стать обновленный кодекс. 
Впрочем, глава ведомства Конс-
тантин Чуйченко пообещал про-
ектам дальнейшие правки вплоть 
до конца июля. Однако эксперты 
и в таком виде считают разработ-
ку норм кодекса поспешной, ре-
комендуя дождаться срабатыва-
ния «регуляторной гильотины»,— 
в противном случае кодекс потре-
бует новых правок.

Минюст опубликовал для обще-
ственного обсуждения новую вер-
сию КоАП, доработанную с учетом 
замечаний общественных обсужде-
ний проекта в январе—феврале. В 
ближайшее время Минюст также об-
ещал опубликовать доработанный 
«процессуальный» КоАП. Напом-
ним, реформирование кодекса яв-
ляется частью реформы контрольно-
надзорной деятельности, призван-
ной снизить административное дав-
ление на бизнес, устранить избыточ-
ные и неактуальные требования. Ко-
декс при этом критиковали за уже-
сточение ответственности в послед-
ние годы и бессистемные измене-
ния (см. „Ъ“ от 11 июня 2019 года).

От реформы контрольно-надзор-
ной деятельности новый КоАП уна-
следовал структуру: единый кодекс 
будет разделен на материальный 
(собственно КоАП) и процессуаль-
ный (ПКоАП) — своды неуголовных 
наказаний и описаний процедур. 
Материальный кодекс будет разде-
лен на общую и особенную части и 
раздел субъектов административ-
ной юрисдикции (уполномоченные 
на возбуждение, рассмотрение и пе-

ресмотр административных дел). В 
первой будут описаны общие прин-
ципы наказаний, в особенной — 
конкретные санкции за нарушения 
в зависимости от его объекта (здо-
ровье человека и санитарно-эпиде-
миологическое благополучие насе-
ления, трудовые права, права по-
требителей и др.). По сравнению с 
действующим кодексом количест-
во глав в ней увеличилось с 15 до 36, 
однако нормы были систематизи-
рованы, многие исключены. Санк-
ции по ним также проанализирова-
ны на правомерность ужесточения 
в последние годы, устранены и про-
тиворечащие виды, размеры и сро-
ки альтернативных наказаний, ука-
зывают авторы.

Риск-ориентированный подход 
реализован в новом кодексе через 
выделение категории грубых адми-

нистративных правонарушений: в 
частности, к ним относятся наруше-
ния в сфере противодействия кор-
рупции, посягательства на конку-
ренцию и др. При этом для негру-
бых и впервые совершенных нару-
шений максимальным наказанием 
может быть штраф. Одновременно 
кодексом планируется расширить 
практику предупреждений как нака-
зания за впервые совершенное нару-
шение — предупреждение как нака-
зание предусмотрено в 263 нормах 
(сейчас их 156). В частности, при от-
сутствии отягчающих обстоятельств 
предупреждение может заменить 
штраф за первое нарушение — сей-
час эта норма распространяется толь-
ко на малый бизнес.

Новый кодекс должен стать еди-
ным документом для бизнеса по во-
просам санкций за возможные нару-

шения обязательных требований, 
предусмотренных в законах о контр-
оле и надзоре. Предполагается, что 
проекты КНД (ждут поправок ко 
второму чтению) должны вступить 
в силу в 2021 году — тогда же дол-
жен заработать и новый КоАП. Одна-
ко в бизнес-объединениях выража-
ют опасения из-за его несогласован-
ности с проектами КНД. «Проекты 
о контроле и надзоре могут сущест-
венно изменить регулирование в от-
раслях, соответственно, эти правки 
должны быть учтены и в новом Ко-
АП. В противном случае его придет-
ся переписывать»,— пояснил „Ъ“ ви-
це-президент «Опоры России» Вла-
дислав Корочкин. С ним соглаша-
ется и глава экспертного центра по 
уголовно-правовой политике и ис-
полнению судебных актов «Деловой 
России» Екатерина Авдеева. «Было 
бы целесообразно отложить приня-
тие итоговой редакции проекта Ко-
АП РФ до срабатывания „регулятор-
ной гильотины“. Новый КоАП при-
нимался бы с известными обновлен-
ными требованиями, что позволило 
бы в полной мере оценивать санк-
ции»,— отметила она.

Отметим, что глава Минюста 
Константин Чуйченко также не то-
ропится с принятием проектов. Он 
отметил, что обсуждение КоАП и его 
процессуальной части продолжает-
ся уже четыре месяца, при этом про-
екты были существенно перерабо-
таны по сравнению с первой редак-
цией. «Поскольку КоАП затрагивает 
интересы каждого гражданина на-
шей страны, мы решили повторно 
вынести на публичное обсуждение 
тексты законопроектов… Предла-
гаем продлить обсуждение и дора-
ботку законопроектов до конца ию-
ля 2020 года»,— добавил господин 
Чуйченко.

Диана Галиева

КоАП застрял  
на исправительных работах
Новую редакцию кодекса будут обсуждать до августа

Международные фармкомпании 
выступают за отмену принципа 
«третий лишний» при госзакупках 
лекарств для лечения социаль-
но значимых заболеваний. Ранее 
правительство предложило от-
менить такой подход при гостор-
гах для списка препаратов, кото-
рые закупают по торговым наи-
менованиям, но, по мнению ком-
паний, это формальное решение 
проблемы. По оценкам пациент-
ских организаций, предложение 
предприятий может оказаться 
полумерой — по их мнению, не-
обходимо отказываться от «тре-
тьего лишнего» в целом или вы-
водить госзакупки препаратов 
из-под действия ФЗ-44.

Фармкомпании предлагают огра-
ничить действие принципа «третий 
лишний» при госзакупках лекарств 
для российских пациентов. Соответ-
ствующее письмо (есть у „Ъ“) главе 
Минздрава направила ассоциация 
«Инфарма».

Принцип «третий лишний» дей-
ствует в РФ с 2015 года — он распро-
страняется на госзакупки лекарств и 
медизделий. Если на госторги выхо-
дит два и более российских произ-
водителя закупаемого товара, ино-
странные компании не могут участ-
вовать в таком аукционе. Такая пра-
ктика неоднократно критикова-
лась и врачами, и пациентами, осо-
бенно по отношению к препаратам 
для лечения онкозаболеваний, по-
скольку стимулировала приобрете-
ние наиболее дешевых лекарств, у 
которых могли быть побочные эф-
фекты. «Страдают прежде все паци-
енты, которых переводят с прове-
ренных эффективных препаратов 
на непроверенные, токсичные или 
малоэффективные, выбранные толь-
ко по принципу цены и в результате 
искусственного удаления конкурен-
тов»,— говорит административный 
директор благотворительного фон-
да AdVita Елена Грачева. Некоторые 
препараты, по ее словам, и вовсе ис-
чезли с рынка РФ, так как импорт-
ные производители ушли, а россий-
ские не справлялись с объемом — 
речь идет, например, о базовых пре-
паратах для лечения лейкозов.

В феврале правительство дало 
Минздраву ряд поручений с тем, 
чтобы облегчить практику закупок 
конкретных препаратов,— в част-
ности, предлагалось использовать 
для этого так называемый перечень 
препаратов, которые можно заку-
пать по торговым наименовани-
ям (подробнее см. «Ъ-Онлайн»). Ве-
домство, в свою очередь, предложи-
ло не распространять на него дей-
ствие принципа «третий лишний». 

Но, как следует из письма «Инфар-
мы», такой подход вряд ли поможет 
пациентам получить доступ к необ-
ходимым препаратам. Перечень ле-
карств, закупка которых осуществ-
ляется в соответствии с их торговы-
ми наименованиями, с 2013 года 
так и не был сформирован и утвер-
жден, а проект постановления пра-
вительства, предложенный Мин-
здравом, предлагает изменения к 
неработающему механизму.

Эффективнее было бы заменить 
несуществующий список препара-
тов на список социально значимых 
заболеваний и вывести его из-по 
действия принципа «третий лиш-
ний», следует из письма ассоциа-
ции. В этом списке — ряд заболева-
ний сердечно-сосудистой системы, 
онкологические заболевания, са-
харный диабет, ВИЧ, туберкулез и 
гепатиты, венерические заболева-
ния и психические расстройства. 
В результате из-под действия «тре-
тьего лишнего» можно будет выве-
сти все препараты из списка ЖНВ-
ЛП (большую часть госзакупок). «Ме-
дицинские работники должны ру-
ководствоваться качеством, эффек-
тивностью и безопасностью лекар-
ственного препарата, а не страной, 
в которой препарат произведен. К 
сожалению, мы вынуждены конста-
тировать, что предложенный Мин-
здравом подход не способствует ре-
шению задачи по подбору эффек-
тивной терапии и индивидуальной 
терапии для пациентов, в том числе 
несовершеннолетних»,— говорит 
глава ассоциации Вадим Кукава.

Пациентское сообщество, впро-
чем, выступает за более кардиналь-
ное решение вопроса с приобрете-
нием препаратов. Как отмечает со-
председатель Всероссийского сою-
за пациентов Юрий Жулев, в спи-
сок социально значимых заболева-
ний не входят орфанные болезни — 
а проблема доступа к качественным 
лекарствам для них не менее остра. 
«Мы выступаем за полную отмену 
принципа „третий лишний“. Нель-
зя создавать тепличные условия для 
производителей РФ — это может ска-
заться на качестве»,— говорит он. 
Как отмечает Елена Грачева, созда-
ние списков все равно оставит без 
нужных препаратов кого-то из па-
циентов. «Нужно дать возможность 
больницам закупаться хотя бы по 
ФЗ-223 (более мягкий закон о закуп-
ках госкомпаний.— „Ъ“), если невоз-
можно создать более совершенный 
механизм, и поддерживать отечест-
венного производителя, стимулируя 
его борьбу за качество, а не выгоняя 
конкурентов»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Протекционистов 
выгоняют 
с фармрынка
Фармкомпании предлагают 
отказаться от ограничения 
конкуренции в госзакупках лекарств 

Минэкономики предлагает уни-
фицировать налоговые префе-
ренции для резидентов трех типов 
особых экономических зон (ОЭЗ): 
промышленно-производствен-
ных, технико-внедренческих и ту-
ристско-рекреационных. Ведом-
ство готовится к отказу от разде-
ления ОЭЗ на типы, особенности 
будут предусмотрены только для 
портовых зон. Помимо этого для 
резидентов ОЭЗ предлагаются и 
дополнительные льготы — в част-
ности, возвращение понижен-
ных тарифов страховых взносов, 
а также обнуление для инвесто-
ров налога на прибыль в течение 
первых пяти лет работы.

Минэкономики намерено уни-
фицировать льготы для различных 
ОЭЗ: для этого ведомство, как следу-
ет из проектов изменений в закон 
«Об особых экономических зонах» 
и в Налоговый кодекс, предлагает 
упразднить их разделение на про-
мышленно-производственные, тех-
нико-внедренческие и туристско-

рекреационные. Таким образом, в 
России останется всего один специ-
ализированный вид ОЭЗ — порто-
вый. Отметим, сейчас для резиден-
тов есть как специальные для неко-
торых видов ОЭЗ льготы, так и об-
щие для всех, но даже их примене-
ние может различаться в зависимо-
сти от типа зоны.

Так, во всех ОЭЗ введены льготы 
по налогу на прибыль, но если для 
технико-внедренческих зон до 2018 
года было предусмотрено обнуление 
федеральной части этого налога (из 
20% в федеральный бюджет уходит 
2%), то для промышленно-производ-
ственных таких поблажек нет, а ту-
ристско-рекреационные ОЭЗ могут 
воспользоваться этим и сейчас, если 
правительство объединило их в кла-
стер. Теперь же Минэкономики пред-
лагает для всех обнулить на пять лет 
(с момента получения первой прибы-
ли) федеральную часть налога.

Изменения коснутся и региональ-
ной части налога на прибыль: по об-
щему правилу она составляет 18%, но 

для резидентов ОЭЗ она должна быть 
снижена регионами и составлять 
не более 13,5%. Примечательно, что 
большинство регионов предпочли 
остановиться на допустимом макси-
муме, лишь некоторые территории 
установили поэтапное повышение 
до этого уровня (преимущественно 
в промышленно-производственных 
ОЭЗ). Согласно проекту ведомства, 
для всех резидентов ОЭЗ будет пред-
усмотрено ее обнуление на первые 
пять лет, на следующую же пятилетку 
субъекты РФ смогут устанавливать ее 
по своему усмотрению, но опять же 
на уровне не выше 13,5%.

Предложенные Минэкономики 
изменения касаются и страховых 
взносов: по общему правилу они со-
ставляют 34%, однако для резиден-
тов технико-внедренческих и объ-
единенных в кластер туристско-ре-
креационных зон на 2011–2019 го-
ды был предусмотрен льготный пе-
риод. В 2011–2017 годах страховые 
взносы составляли 14%, в 2018-м — 
21%, а в 2019-м — 28%. По проекту 

ведомства льготные тарифы (8% на 
пенсионное страхование, 2% на со-
цстрахование и 4% на медицинское) 
инвесторы смогут применять в те-
чение десяти лет с момента получе-
ния ими статуса резидента ОЭЗ. При 
этом уточняется, что такие тарифы 
будут применяться только для исчи-
сления страховых взносов в отно-
шении физлиц, занятых на новых 
рабочих местах.

Еще более низкие тарифы пред-
усмотрены для резидентов ОЭЗ на 
Северном Кавказе (8,1%) — они, по 
задумке ведомства, будут уплачи-
вать всего 6% на пенсионное стра-
хование, 2% на социальное и 0,1% на 
медицинское.

Кроме того, предлагается ввес-
ти налоговые послабления и для со-
трудников организаций—резиден-
тов ОЭЗ. Так, вместо 13% НДФЛ ра-
ботники ОЭЗ, ведущие «професси-
ональную, научную и техническую 
деятельность», смогут уплачивать 
этот налог по пониженной ставке 7%.

Евгения Крючкова

Единые экономические зоны
Минэкономики предлагает установить новые льготы для их резидентов

В нее же должна попасть информа-
ция о заготовителях и региональных 
операторах, объемах сдаваемого и на-
правляемого на обработку и утилиза-
цию вторсырья и объем ресурсов, во-
влеченных во вторичный оборот.

Хотя потенциал отрасли перера-
ботки ТКО оценивается в $1,5–2 мл-
рд, в 2016 году вся отрасль управле-
ния отходами экспертами Высшей 
школы экономики оценивалась в 
$1,4 млрд. Как уже писал „Ъ“, Викто-
рия Абрамченко добивается от ис-
полнителей системного видения от-
расли, которое должно объединить 

программы компаний в части само-
стоятельной реализации расширен-
ной ответственности производите-
лей, розничных сетей и импорте-
ров, федеральную схему обращения 
с ТКО и планы внедрения раздельно-
го сбора — он «может стать первым 
этапом реализации нового механиз-
ма расширенной ответственности 
производителей»,— полагают в ап-
парате вице-премьера.

Предполагается, что эксперимент 
по раздельному сбору будет прове-
ден в 24 регионах и вход в этот спи-
сок открыт. Москвы в списке пока 
не обнаруживается, хотя столичные 
власти заявляли о намерении прове-

сти такой эксперимент в городе. Не 
обнаруживается в нем и Московской 
области, Ленинградской области, а 
также Татарстана, где власти вместе 
с дочерней компанией «РТ-Инвест» 
намериваются строить мусоросжи-
гательные заводы, производство 
энергии которыми законодательно 
приравнено к переработке отходов. 
На сегодняшний день федеральная 
схема содержит 148 предприятий по 
сжиганию ТКО общей мощностью 
4,3 млн тонн в год (всего в РФ образу-
ется порядка 70 млн тонн ТКО в год).

Хотя вице-премьер ставит перед 
исполнителями задачу скорректи-
ровать ценообразование в сфере об-

ращения с ТКО, правила обраще-
ния коммерческого учета и предо-
ставление коммунальных скидок 
так, чтобы это способствовало сни-
жению платежей потребителей при 
раздельном сборе отходов, в регио-
нах, где будет развиваться сжигание, 
в силу исключительной дороговиз-
ны этого подхода реализовать ее бу-
дет непросто, если, конечно, не пере-
ложить все издержки на бюджет или 
промышленных потребителей тепла 
и электричества. Механизмов контр-
оля гражданами методов утилиза-
ции собранных ими раздельно отхо-
дов пока тоже не предусмотрено.

Алексей Шаповалов

Вторсырье становится законным

Глава Минюста Константин Чуйченко готов продлить  
обсуждение нового КоАП в связи с масштабностью работы  
по сведению в него всех административных составов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Его поздравляет президент Международной федерации хоккея на льду 
Рене Фазель:
— Рад возможности поздравить тебя с днем рождения. Я дорожу нашей 
дружбой и никогда не забуду то замечательное время, когда мы с тобой вме-
сте готовились к проведению Игр Сочи-2014. Надеюсь на скорую встречу и 
желаю тебе всего самого лучшего. Обнимаю!

Сегодня исполняется 64 года  
первому заместителю председателя 
Госдумы Александру Жукову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет член президиума Совета при президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям Владимир Зорин:
— Уважаемый Магомедсалам Магомедалиевич! В день Вашего рождения хо-
чется отметить огромный вклад, который Вы вносите в совершенствование 
современной государственной национальной политики, сплочение гра-
ждан многонациональной России. Чувство глубокого уважения и призна-
тельности у коллег вызывает Ваш опыт руководителя и ученого, умение объ-
единять усилия органов власти, лидеров этнокультурных НКО, экспертов 
для решения сложных задач, сочетая творческую атмосферу и высокую тре-
бовательность в работе. Желаю Вам доброго здоровья, счастья, благополу-
чия, бодрости духа и дальнейших успехов на благо Великой России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет  
заместителю руководителя 
администрации президента РФ 
Магомедсаламу Магомедову
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Адвокаты впервые провели  
свою акцию протеста
Защитники были задержаны за пикет у здания Следственного комитета 

Вчера в Москве прошла первая в новей-
шей истории России уличная акция про-
теста адвокатского сообщества. В День 
адвокатуры несколько адвокатов и юри-
стов вышли с пикетами к зданию Следст-
венного комитета России в знак солидар-
ности с коллегами Ратмиром Жилоковым 
и Дианой Ципиновой из Кабардино-Бал-
карии, которых СКР обвинил в нападе-
нии на полицейских. Организатор акции 
адвокат Даниил Берман подчеркнул, что 
проблема шире конкретного инцидента: 
по его словам, число нарушений прав за-
щитников силовиками постоянно растет. 
В этом адвокатам-пикетчикам пришлось 
убедиться самим: после того как их за-
держали, полиция несколько часов не до-
пускала к ними защитников. Политологи 
считают, что первый пикет адвокатов — 
продолжение тенденции «цеховой соли-
дарности».

Адвокат Даниил Берман призвал коллег к 
протестам 31 мая, в День адвокатуры, у себя в 
Facebook. «Адвокатов бьют, издеваются, не пу-
скают в полицейские участки, открыто угро-
жают расправой, запугивают, незаконно при-
влекают к уголовной ответственности в от-
местку за грамотно оказанную юридическую 
помощь и многое другое»,— написал он. По-
следней каплей, по его словам, стал инцидент 
с адвокатами в Кабардино-Балкарии.

Напомним, что эта история всю неделю об-
суждается адвокатской корпорацией. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, 20 мая сотрудники полиции 
задержали адвоката Ратмира Жилокова, кото-
рый приехал для защиты своей клиентки. Он 
якобы спровоцировал конфликт, а потом уда-
рил одного из сотрудников. Сам господин Жи-
локов утверждает, что всего лишь указал на от-
сутствие у полицейских необходимых доку-
ментов, что и стало поводом для задержания. 
Адвоката доставили в отдел «Урванский», ку-
да по его просьбе приехали коллеги Наталья 
Магова, Диана Ципинова и Людмила Кочесо-
кова. Полицейские утверждают, что они не 
предъявили ордер на защиту господина Жи-
локова, поэтому их не пропустили в отдел. 
Завязалась потасовка, и Диану Ципинову за-
держали, поскольку она «ударила сотрудни-
ка рукой в лицо, а затем ногой в область па-
ха». Адвокаты утверждают, что у них были все 
необходимые документы, но без причин от-
казались допускать их к задержанному кол-
леге. Диана Ципинова заявляла, что против 
нее применяли физическую силу, заковали 
в наручники и угрожали сексуальным наси-
лием. Обе стороны в качестве подтверждения 
своих слов ссылаются на записи камер виде-
онаблюдения, но интерпретируют их по-сво-
ему. Адвокаты подали заявления в СКР и дру-
гие ведомства, однако ведомство возбудило 
дело против них самих: Ратмира Жилокова и 
Диану Ципинову задержали по подозрению 
в применении «неопасного насилия» в отно-
шении представителя власти (ч. 1 ст. 318 УК 
РФ). Следствие требовало ареста, но суд 30 мая 
избрал в качестве меры пресечения «запрет 
определенных действий».

В воскресенье Даниил Берман и несколь-
ко его коллег пришли к зданию главка СКР 
(Технический переулок, 2). Под дождем го-
сподин Берман раскрыл зонтик и взял в сво-
бодную руку плакат: «День российской адво-
катуры — не праздник, а день скорби по уби-
тым и репрессированным адвокатам». Он на-
чал объяснять журналистам, что «повестка» 
его акции касается не только происшествия в 
Кабардино-Балкарии, но и в целом ситуации 
с правосудием в России. После этого поли-
цейские задержали адвоката за «нарушение 
правил проведения публичных мероприя-
тий». Сам адвокат при этом называл дейст-
вия сотрудников полиции «абсурдом», напо-
миная, что одиночные пикеты абсолютно за-
конны и не требуют согласования. «Пикет-
ную очередь» продолжил адвокат Александр 
Редькин: он держал раскрытое удостовере-
ние и плакат «Нам кажется, что сотрудники 
СК РФ по КБР забыли, зачем шли на службу». 
Задержали и его; всего в полицейском авто-
мобиле оказалось семь человек. Задержан-
ных доставили в Басманное ОВД, где адвока-
ты, по их словам, сами столкнулись с наруше-
нием права на защиту: к ним несколько ча-
сов не допускали представителей. В итоге ад-
вокатам вменили в вину нарушение режима 
самоизоляции (ч. 2 ст. 3.18.1 КоАП Москвы) и 
нарушение порядка проведения публичных 
мероприятий (ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ); они на-
мерены их обжаловать. После акции госпо-
дин Берман заявил „Ъ“, что адвокатская кор-
порация должна продолжить борьбу за осво-
бождение коллег из КБР «любыми способа-
ми, в том числе и пикетированием».

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper, 
вице-президент Адвокатской палаты Москвы 
Вадим Клювгант заявил „Ъ“, что «предназна-
чение адвокатской корпорации не в том, что-
бы выходить на протестные акции, а в том, 

чтобы защищать людей». Тем не менее, доба-
вил он, «жизнь просто не оставляет выбора, 
хотя нет ничего хорошего в том, что адвока-
ты вынуждены так реагировать на происходя-
щее». Господин Клювгант, который также за-
нимает должность заместителя главы комис-
сии Федеральной палаты адвокатов, назвал 
происшествие в Кабардино-Балкарии «совер-
шенно дикой, запредельной ситуацией, кото-
рая довела до кипения адвокатскую корпора-
цию». Он подчеркнул, что протест адвокатов 
— это личный выбор. «Но если это мирная ак-
ция, в рамках закона, как, например, одиноч-
ный пикет, который не требует никаких уве-
домлений, то я не вижу поводов для упрека в 
таких действиях адвоката. И я не вижу ника-
кого урона для авторитета адвокатуры». 

Социолог, преподаватель МВСШЭН Кон-
стантин Гаазе также считает, что протест ад-
вокатов «пока что цеховая солидарность». По 
его словам, чтобы пикетам перерасти в не-
что большее, необходимо «создать какой-то 
коллективный интерес, выходящий за пре-
делы отдельно университетской корпора-
ции, актерской корпорации, оппозиции и 
так далее, как было во время прошлогодних 
протестов в Москве».

В свою очередь, Вадим Клювгант уверен, 
что такой интерес уже создан — самим фак-
том постоянного нарушения права граждан 
на получение юридической защиты. «Это не 
просто внутрикорпоративная проблема, си-
туация касается каждого жителя страны,— 
уверен он.— Потому что люди остаются без 
юридической помощи в тот момент, когда 
они больше всего в ней нуждаются. Вот ка-
кова цена вопроса. Вред причиняется не 
только и не столько адвокатам, а всем гра-
жданам. Это вопрос не цеховой, а общегра-
жданский». Ранее глава СКР Александр Ба-
стрыкин поставил дело адвокатов из КБР на 
контроль в центральном аппарате.

Александр Черных,  
Мария Старикова

Гражданам  
упрощают выражение
Члены избиркомов не будут записывать  
паспортные данные избирателей  
при голосовании по конституционным поправкам

Центризбирком предложит упростить 
порядок общероссийского голосова-
ния по вопросу одобрения изменений 
в Конституцию, утвержденный 20 мар-
та. В новом варианте документа предла-
гается выдавать избирателям бюллете-
ни без внесения их паспортных данных 
в список участников голосования, а так-
же проводить надомное и досрочное 
 голосование без уважительных причин. 
Корректировка поможет организаторам 
голосования обеспечить явку в услови-
ях ограничений, связанных с эпидемией 
коронавируса, считают эксперты.

Как заявляла „Ъ“ Элла Памфилова, ранее 
утвержденный порядок общероссийского 
голосования по конституционным поправ-
кам в любом случае будет изменен, так как 
писался под 22 апреля. Однако в проекте из-
мененного порядка от 24 мая, подлинность 
которого „Ъ“ подтвердил источник в ЦИКе, 
скорректированы не только даты. Новый ва-
риант предполагает, например, выдачу бюл-
летеня для голосования без указания серии 
и номера паспорта избирателя — теперь бу-
дет достаточно просто расписаться.

Как и в прежнем порядке, в новом допуска-
ется досрочное голосование на участке и вне 
его для всех избирателей — не ранее чем за 
шесть дней до плебисцита. Но в первой вер-
сии документа для того, чтобы вызвать чле-
нов комиссии с урной на дом или досрочно 
проголосовать на участке, требовалась «ува-
жительная причина» — отпуск, плохое состо-
яние здоровья, уход за ребенком и т. д. Участ-
ковая комиссия могла отказать заявителю, 
признав его причину неуважительной. Те-
перь этих ограничений нет. Зато по новому 
порядку территориальные комиссии смогут 
принимать решения об организации голосо-
вания на придомовых территориях, террито-
риях общего пользования и «в иных местах»; 
оно также может проводиться в период, ко-
торый начинается за шесть дней до голосо-
вания, но не должно совпадать со временем 
работы участковых комиссий. Согласно Гра-
достроительному кодексу РФ, к территориям 
общего пользования относятся улицы, набе-
режные, береговые полосы водных объектов 
общего пользования, скверы и бульвары. Но-
вый порядок предписывает комиссиям руко-
водствоваться требованиями законодательст-
ва РФ в области обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благополучия населения.

Как ранее сообщал „Ъ“, 28 мая на закры-
том совещании Центризбиркома с регио-
нальными комиссиями были утверждены 
рекомендации Роспотребнадзора по органи-
зации общероссийского голосования по кон-
ституционным поправкам в условиях эпиде-
мии. Из документа следует, что голосование 
может продлиться несколько дней во избе-
жание массового скопления людей на участ-
ках. Комиссиям рекомендовано организовы-

вать участки на свежем воздухе и каждый час 
проводить десятиминутную санитарную об-
работку поверхностей. При надомном голо-
совании членам комиссий рекомендовано 
не заходить в квартиры, а при посещении из-
бирателей, находящихся на карантине, наде-
вать дополнительную защиту. Членов избир-
комов обеспечат средствами защиты, а на-
блюдателям придется купить маски самим.

Фиксация паспортных данных голосую-
щего является стандартной процедурой, ко-
торая всегда применяется на выборах и рефе-
рендумах, считает сопредседатель движения 
в защиту прав избирателей «Голос» Григорий 
Мельконьянц: «Подпись избирателя и указа-
ние его паспортных данных при выдаче бюл-
летеня — это система двойного ключа, кото-
рая призвана повысить достоверность запи-
си о выдаче бюллетеня и осложнить жизнь 
фальсификаторам». Ситуация, по мнению 
эксперта, усугубится тем, что на участках все 
будут в масках, а паспорта избирателей чле-
ны комиссии будут видеть, не беря их в руки. 
«Даже если допустить, что избиратель, под-
вергая риску свое здоровье, согласится спу-
стить маску, чтобы член комиссии смог сли-
чить его внешность с фотографией в паспор-
те, остальные члены комиссии и наблюдате-
ли, находясь на значительном расстоянии, 
не смогут удостовериться, что гражданин по-
лучает бюллетень за себя,— беспокоится экс-
перт.— В случае дальнейших разбирательств 
проверять можно будет лишь подпись в спи-
ске голосующих, а не корректность паспорт-
ных данных». Роман Коломойцев, руково-
дитель «Группы 32», специализирующейся 
на анализе электоральных процедур, счита-
ет, что изменения порядка голосования слу-
жат «цели увеличения количества проголо-
совавших любой ценой, в том числе и ценой 
верификации выборов». Руководитель экс-
пертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов счита-
ет, что новеллы являются необходимым ин-
струментом для проведения голосования в 
условиях пандемии. Господин Кузнецов по-
лагает, что наиболее озабочена ситуацией с 
коронавирусом «оппозиционная, либераль-
ная часть общества». «Либерально мыслящие 
люди должны быть лояльны к этим формам 
досрочного голосования,— говорит он.— 
Это позволяет им проголосовать, не прихо-
дя на участок. А консервативно настроен-
ные граждане и так придут». По мнению го-
сподина Кузнецова, голосование в условиях 
эпидемии важно как свидетельство «норма-
лизации жизни в стране». Напомним, прези-
дент Владимир Путин перенес голосование 
по поправкам с 22 апреля на неопределен-
ный срок в связи с эпидемией коронавиру-
са и несколько раз подчеркнул, что безопас-
ность жизни и здоровья участников плебис-
цита является приоритетом.

Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Адвокатов пришли поддержать 
их подзащитные — политические 
активисты  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ЕСПЧ трактует законы по-детски
Страсбург расширяет практику по жалобам несовершеннолетних 
на жестокое обращение

Европейский суд по правам человека 
в последнее десятилетие существенно 
расширил практику по делам о жестоком 
обращении с детьми. К такому выводу 
пришли правозащитники из «Комитета 
против пыток», проанализировав реше-
ния суда. В частности, ЕСПЧ определил, 
что пощечина — это жестокое обращение, 
а психологическое давление — род наси-
лия. Новые решения ЕСПЧ позволят боль-
шему числу пострадавших детей защи-
тить свои права, подчеркивают эксперты.

К Международному дню защиты детей 
юристы «Комитета против пыток» изучили, 
как ЕСПЧ рассматривает жалобы несовер-
шеннолетних, пострадавших от жестокого 
обращения. В таких делах речь идет о наруше-
нии ст. 3 Европейской конвенции (запрет пы-
ток), но в документе не уточняется, как при-
менять эту статью, если заявитель — ребе-
нок. Поэтому суд в каждом новом случае вы-
рабатывает особый подход, пояснила „Ъ“ ав-
тор обзора, юрист по международному пра-
ву «Комитета против пыток» Екатерина Ван-
слова. Но так как постановления ЕСПЧ носят 
прецедентный характер, то потом при рассмо-
трении аналогичных дел судьи опираются на 
предыдущие решения, отметила она.

За последние 10 лет у ЕСПЧ было несколь-
ко знаковых решений по детским жалобам. 
В 2014 году судьи рассмотрели жалобу из Ир-
ландии на сексуальное насилие со стороны 
директора частной школы и постановили, что 
государство, делегируя таким школам полно-
мочия по воспитанию детей, должно устано-
вить эффективный контроль. А в 2017 году су-
дьи рассмотрели жалобу из России: воспита-
тели в муниципальном детском саду оставля-
ли ребенка в туалете без света, заставляли сто-
ять раздетым в коридоре, били его и заклеи-
вали скотчем рот. Тогда правительство РФ ут-
верждало, что детские сады не могут считать-
ся государственными организациями, так как 
не несут властных функций. Но ЕСПЧ поста-
новил, что воспитатель является представите-
лем государства, а значит, ответственность за 
его действия несут власти страны.

Одним из самых важных вопросов явля-
ется определение, что можно считать мини-
мальным порогом для жестокого обращения. 
Например, в Бельгии полицейский дал поще-

чину 17-летнему подростку за сопротивление. 
Это произошло в отделе полиции, и поэтому 
пощечина могла нанести психологическую 
травму, что несовместимо со ст. 3 Конвенции, 
отметили судьи. «Кстати, вначале судьи отка-
зали заявителю, но после апелляции в 2015 
году Большая палата ЕСПЧ из 17 судей при-
няла такое решение,— говорит госпожа Ван-
слова.— Правда, есть особое мнение трех су-
дей, которые отметили, что ЕСПЧ проигнори-
ровал тот факт, что заявитель провоцировал 
полицейского. Возможно, они опасались, что 
суд открыл ящик Пандоры, и теперь все слу-
чаи, когда кого-то толкнули, пойдут в ЕСПЧ».

В 2017 году ЕСПЧ добавил важное уточне-
ние к определению минимального порога 
жестокости в отношении ребенка: даже пси-
хологическое давление следует считать наси-
лием. Жалоба пришла из Украины — на поли-
цейских, державших в отделе полиции 16-лет-
него подростка в наручниках и без верхней 
одежды. Суд отметил, что заявитель впервые 
столкнулся с системой правосудия и испытал 
«чувство уязвимости». А помещение его в ИВС 
вместе со взрослыми заставило его «испытать 
страх, тоску, беспомощность и неполноцен-
ность», что расценивается как унижение че-
ловеческого достоинства.

«Суд начал ссылаться на юный возраст зая-
вителя, чтобы повысить квалификацию нару-
шения. Градация такая: унижающее достоин-
ство обращение, бесчеловечное обращение и 
затем пытки. А от квалификации зависит сум-
ма компенсации»,— пояснила госпожа Ван-
слова. Так же было и с жалобой из России, по 
которой ЕСПЧ вынес решение в марте этого 
года. По словам заявителя, когда ему было 17 
лет, его всю ночь удерживали полицейские, 
избивали деревянной палкой и угрожали из-
насилованием, требуя признания в соверше-
нии преступления. ЕСПЧ подчеркнул, что из-
за возраста заявителя такое жестокое обраще-
ние можно квалифицировать как пытки.

Также суд встал на защиту детей, на гла-
зах у которых сотрудники правоохранитель-
ных органов задерживают родителей. Су-
дьи отметили, что не могут требовать от го-
сударства, чтобы силовики ловили преступ-
ников вдали от их семей, но попросили учи-
тывать наличие несовершеннолетних при 
планировании операций. В 2019 году ЕСПЧ 

подтвердил свою позицию, встав на сторону 
россиянки, на глазах которой был жестко за-
держан отец, когда ей было всего 9 лет.

«Практика ЕСПЧ по уязвимым группам 
продолжает развиваться. И юристам стоит 
не только знать и использовать ее, но и про-
бовать расширять дальше,— говорит госпо-
жа Ванслова.— Например, мы ведем дело за-
явителя, который был задержан на глазах у 
друзей. Ему 18 лет, но он еще учился в шко-
ле. И мы просим ЕСПЧ смотреть на него не 
как на взрослого, ведь 18-летие не порог, за 
которым ребенок сразу взрослеет». Она от-
метила, что в свете такой практики ЕСПЧ мо-
гут стать успешными жалобы на оставление 
полицейскими детей в опасности. Так прои-
зошло 2 сентября 2019 года, когда журналист 
Илья Азар был задержан в подъезде своего 
дома: полицейские не дали ему дождаться 
жены, в результате чего двухлетняя девочка 
осталась одна в незапертой квартире. А в кон-
це мая этого года в Краснодарском крае поли-
цейские задержали на улице за нарушение 
режима самоизоляции мужчину, оставив его 
детей одних — 10-летнего ребенка-инвалида 
и его 8-летнего брата.

Российским властям тоже стоит следить 
за решениями ЕСПЧ, подчеркнул „Ъ“ глава 
международной практики правозащитной 
группы «Агора» Кирилл Коротеев: «Мне как 
налогоплательщику кажется, что правитель-
ство за мои деньги тоже должно изучать пра-
ктику — и в своей стране, и хотя бы практи-
ку ЕСПЧ против других стран, в том числе 
текущие дела. Это позволит не удивляться, 
когда вопрос, уже решенный против других 
стран, возникнет в отношении России». Как 
отмечает господин Коротеев, «здоровое пра-
вительство», посмотрев на практику других 
стран, могло бы изменять закон у себя, что-
бы людям не пришлось жаловаться в ЕСПЧ. 
«Так делают во Франции, Швеции. Это также 
позволило бы правительству донести свою 
точку зрения до ЕСПЧ незамедлительно и 
профессионально, а не истерично вопить, 
что их не послушали»,— добавляет он. На-
помним, что ЕСПЧ еще предстоит рассмо-
треть жалобы от российских подростков, из-
битых полицейскими на прошлогодних ми-
тингах в Москве.

Анастасия Курилова

Мосгордума показала 
социальное расслоение
Доходы ее спикера Алексея Шапошникова 
выросли за год в 78 раз

Спикер Мосгордумы единоросс Алек-
сей Шапошников стал самым  богатым 
депутатом столичного парламента 
в 2019 году: его доход достиг 1,9 млрд 
руб., в то время как в 2018 году он за-
работал только 24,4 млн руб. Рост до-
ходов господин Шапошников объяснил 
продажей ценных бумаг. В тройку де-
путатов Мосгордумы с самыми высоки-
ми доходами за 2019 год вошли лидер 
депутатского объединения «Моя Моск-
ва» Елена Николаева и единственный 
не вошедший ни в одну фракцию депу-
тат, журналист ВГТРК Андрей Медве-
дев. Самым богатым оппозиционером 
 Мосгордумы по итогам 2019 года стала 
коммунист Любовь Никитина с доходом 
в 24 млн руб., пятью квартирами и зе-
мельными участками общей площадью 
11 гектар.

Как следует из опубликованных на сайте 
Мосгордумы деклараций депутатов о дохо-
дах за 2019 год, самый большой доход оказал-
ся у спикера столичного парламента Алексея 
Шапошникова — он составил 1,9 млрд руб. В 
2018 году господин Шапошников задеклари-
ровал доход в 24,4 млн руб.— в 78 раз меньше, 
чем в 2019 году. Такую существенную разницу 
в своих доходах господин Шапошников объ-
яснил „Ъ“ продажей ценных бумаг. На втором 
месте по размеру задекларированного дохо-
да — лидер депутатского объединения «Моя 
Москва» Елена Николаева. В 2019 году ее до-
ход составил 156,9 млн руб. Тройку лидеров 
замыкает официально не примкнувший ни к 
одному депутатскому объединению депутат, 
журналист ВГТРК Андрей Медведев, работа-
ющий в Мосгордуме на бесплатной основе. 
Доход господина Медведева в 2019 году соста-
вил 25,9 млн руб. Напомним, Андрей Медве-
дев в январе 2020 года был награжден преми-
ей мэра Москвы в области журналистики, ее 
номинал составляет 1 млн руб.

Лидер фракции «Единая Россия» в Мос-
гордуме Степан Орлов потерял в доходах 
по сравнению с 2018 годом — 9,8 млн руб. 
против 10,4 млн руб. Одновременно стре-
мительный рост в 2019 году продемонстри-
ровал доход его супруги: в 2018 году она за-

работала 294,6 тыс. руб., а в 2019 году — уже 
10,7 млн руб.

Автор законопроекта о штрафах в москов-
ский КоАП о нарушении режима самоизоля-
ции единоросс Кирилл Щитов заработал в 
2019 году 6,8 млн руб. Доход его супруги за 
2019 год гораздо скромнее — 470 тыс. руб. 
При этом она владеет земельным участком 
площадью 2,3 тыс. кв. м, домом в 430 кв. м и 
квартирой площадью 124 кв. м. В 2019 году 
ее доход сократился по сравнению с 2018 го-
дом на 41 тыс. руб., что не помешало ей об-
новить автомобиль с задекларированного в 
2018 году Audi Q5 на Audi Q7.

Самым обеспеченным оппозиционным 
депутатом Мосгордумы оказалась комму-
нист Любовь Никитина: за 2019 год она зара-
ботала 24,7 млн руб. Госпожа Никитина име-
ет в собственности четыре земельных участ-
ка общей площадью около 11 тыс. кв. м, два 
жилых дома и пять квартир. Она также за-
декларировала восемь нежилых помеще-
ний площадью от 21 кв. м до 165 кв. м. До-
ход лидера фракции КПРФ Николая Зубри-
лина вырос с 610 тыс. в 2018 году до 2 млн 
руб. У Николая Губенко (КПРФ) доходы, нао-
борот, сократились с 10,9 млн руб. в 2018 го-
ду до 9,1 млн руб. в 2019-м.

Самые низкие доходы задекларирова-
ли ряд депутатов от КПРФ и Дарья Беседи-
на от «Яблока». Госпожа Беседина получи-
ла в 2019 году только 389 тыс. руб., а в каче-
стве транспортных средств задекларирова-
ла велосипед и самокат. Доход Екатерины 
Енгалычевой (КПРФ) составил 167 тыс. руб., 
но в ее собственности три квартиры (77,8, 
72,9 и 50,1 кв. м), два машино-места и легко-
вой автомобиль «Лексус» RX270. Доход менее 
300 тыс. руб. за 2019 год задекларировали так-
же коммунисты Олег Шереметьев, Дмитрий 
Локтев и Виктор Максимов. Оппозиционер и 
участник многих протестных акций, экс-ли-
дер фракции «Справедливая Россия» в Мос-
гордуме Михаил Тимонов оказался владель-
цем трех квартир площадью от 30 до 139 кв. м 
и автомобилей Mercedes-Benz и Toyota Hilux. 
Его доход в 2019 году составил 2,4 млн руб.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова
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новости
России предлагают 
сделку G7+
Дональд Трамп позвал Владимира Путина  
обсудить судьбу Китая

Администрация США ведет 
 подготовку ежегодного саммита 
«группы семи», который станет 
самым непредсказуемым в ее 
истории. Из-за пандемии саммит 
перенесен на сентябрь, и до сих 
пор неясно, сможет ли «семер-
ка» собраться в полном составе. 
Главную же интригу внесло пред-
ложение обсудить «будущее Ки-
тая», пригласив ряд не входящих 
в G7 государств, включая Рос-
сию, в 2014 году исключенную 
из клуба мировых демократий. 
Несмотря на примирительный 
жест Дональда Трампа, участие 
в саммите  Москвы маловероятно, 
учитывая антикитайскую направ-
ленность инициативы Вашингто-
на. Однако опрошенные „Ъ“ экс-
перты не исключают, что в случае 
переизбрания Дональда Трампа 
Россия может стать посредником 
между США и Китаем.

Планировавшийся на 10–12 ию-
ня саммит «группы семи», который 
в этом году должен пройти в стра-
не—председателе G7 — США, оста-
ется уравнением со многими неиз-
вестными. Впервые с момента созда-
ния неформального элитного клуба 
семи ведущих западных демократий 
не определены ни время, ни точное 
место, ни формат, ни число участни-
ков и гостей. Не объявлена и повест-
ка встречи, которую страна-хозяйка 
обнародует заранее.

Беспрецедентные для саммитов 
G7 неопределенность и неразбери-
ха вызваны не только пандемией. В 
условиях, когда подготовка к самми-
ту G7 проходит в разгар президент-
ской гонки в США и неблагоприят-
ной эпидемиологической ситуации, 
которая вывела Америку в мировые 
лидеры по числу зараженных, адми-
нистрация Трампа делает все новые 
громкие противоречивые заявления 
по поводу саммита, запутавшие по-
литиков и экспертов.

Так, в конце марта заместитель 
пресс-секретаря Белого дома Джадд 
Дир заявил, что планировавшая-
ся на июнь в загородной резиден-
ции президента в Кэмп-Дэвиде оч-
ная встреча лидеров G7 отменяет-
ся и вместо этого саммит пройдет в 
формате видеоконференции. Одна-
ко в прошлый четверг пресс-секре-
тарь президента США Кейли Маке-
нэни сообщила: Белый дом вовсе 
не отказывается от очного формата 
июньской встречи, уточнив, что ме-
стом ее проведения должен стать не 
Кэмп-Дэвид, а Вашингтон.

«Это может произойти, скорее 
всего, к концу июня. Мы защитим 
мировых лидеров, которые приедут 
сюда, так же, как мы защищаем лю-
дей в Белом доме»,— заверила госпо-
жа Макенэни.

Однако внезапно возникшая 
идея очного июньского саммита в 
Белом доме прожила всего два дня. 
Уже в субботу американское пред-
ложение не приняла старожил сам-
митов G7 канцлер Германии Ангела 
Меркель. Вежливый отказ Берлина 
представитель германского прави-
тельства сформулировал так: «Феде-
ральный канцлер благодарит пре-
зидента Трампа за приглашение на 
саммит „группы семи“ на конец ию-
ня в Вашингтоне. По состоянию на 
сегодняшний день, принимая во 
внимание ситуацию с пандемией, 
она не может согласиться на лич-
ное присутствие, то есть на поездку 
в  Вашингтон».

В свою очередь, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон сообщил, 
что может поехать в Вашингтон в 
июне только в том случае, если там 
«будут лично присутствовать все 
остальные».

Учитывая возникшую на решаю-
щем этапе пробуксовку, президент 
США Дональд Трамп в итоге взял па-
узу до осени, при этом попытавшись 
подогреть интерес к встрече и рез-
ко поднять ставки. «Я переношу сам-
мит на более поздний срок, потому 
что я считаю, что G7 точно не отра-
жает то, что происходит в мире. Это 
очень устаревшая группа стран»,— 
изложил он новую версию проведе-
ния саммита, который теперь плани-
руется на сентябрь.

Перечисляя страны, которые он 
хотел бы видеть на форуме в каче-
стве гостей, Дональд Трамп назвал 
Россию, Южную Корею, Австралию, 
Индию, однако не упомянул вторую 
экономику мира и главного конку-
рента США — Китай. Как разъяснила 
директор Белого дома по стратегиче-
ским коммуникациям Алисса Фара, 
встреча G10 или G11 «сведет вместе 
наших традиционных союзников, 
чтобы поговорить о том, как иметь 
дело с будущим Китая».

Первую российскую реакцию на 
предложение Дональда Трампа вы-
сказал в воскресенье глава коми-
тета Совета федерации по между-
народным делам Константин Коса-
чев, который дал понять, что амери-
канское предложение нуждается в 
 разъяснении.

По словам господина Косачева, 
несмотря на готовность общаться 
во всех форматах, роль статиста Мо-
скву не устраивает и возобновление 
прерванного взаимодействия с G7 
возможно «при непременном усло-
вии равенства участников и, глав-
ное, равных возможностей влиять 
на принимаемые решения».

Отношения России и семи веду-
щих западных демократий знали 
взлеты и падения и по иронии судь-
бы окончательно зашли в тупик в 
2014 году, после присоединения 
Крыма, когда Россия была предсе-
дателем G8. Планировавшийся тог-
да в Сочи саммит «группы восьми» 
так и не состоялся: западные парт-
неры вместо Сочи собрались в Брюс-
селе, уже без России, которая после 
начала украинского кризиса была 
исключена из клуба ведущих запад-
ных демократий.

При этом если во второй полови-
не 1990-х — начале 2000-х годов в 
Москве гневно отвергали любые по-
пытки поставить под сомнение це-
лесообразность российского член-
ства в элитном клубе, которые на 
первом этапе инициировала груп-
па влиятельных американских кон-
грессменов во главе с главным иде-
ологом изгнания России Томом Лан-
тосом, то уже после разрыва ритори-
ка резко изменилась. В Москве заго-
ворили о G7 как об устаревшем и во 
многом бесполезном объединении, 
противопоставив ему G20 — группу 
двадцати ведущих экономик как за-
падного, так и незападного мира, в 
которую также входит Китай.

«Несмотря на то что формальным 
водоразделом в отношениях России 
и „семерки“ стал 2014 год, эти отно-
шения изначально складывались 
непросто. Попытки встроить „демо-
кратическую Россию“ в западную 
систему координат и противопоста-
вить ее „авторитарному Китаю“ бы-

ли обречены на провал»,— сообщил 
„Ъ“ генеральный директор Россий-
ского совета по международным де-
лам Андрей Кортунов, принимав-
ший участие в подготовке сорванно-
го саммита в Сочи.

В августе прошлого года прези-
дент Трамп впервые заявил о возмож-
ности возвращения России в G7, сооб-
щив, что он даже обсудил эту идею с 
президентом Франции Эмманюэлем 
Макроном, который был хозяином 
прошлогоднего саммита G7 в Биар-
рице. Это заявление вызвало новый 
всплеск интереса к подзабытой теме 
отношений Москвы с клубом веду-
щих западных держав.

Между тем опрошенные „Ъ“ экс-
перты оценивают возможность рос-
сийского участия в саммите G7 весь-
ма сдержанно. «Если такое предложе-
ние будет официально направлено 
российскому руководству, у Москвы 
будут веские основания его откло-
нить,— говорит главный научный 
сотрудник Института США и Канады 
Владимир Батюк и поясняет: — Во-
первых, это предложение не означа-
ет восстановления российского ста-
туса полноправного члена G8 — РФ 
сможет лишь участвовать в массов-
ке G7, где-то между Австралией и Юж-
ной Кореей. Принять такое пригла-
шение значило бы продемонстриро-
вать готовность пойти на любое уни-
жение, лишь бы иметь возможность 
для контактов с лидерами Запада, да-
же на правах „младшего партнера“. 
Однако до сих пор Москва настаива-
ла, что диалог с Западом может быть 
лишь на условиях равенства и рав-
ноправия. Во-вторых, принятие это-
го предложения было бы крайне не-
гативно воспринято в Пекине. В усло-
виях новой американо-китайской хо-
лодной войны этот саммит будет вос-
принят китайским руководством как 
антикитайский сговор с участием 
Москвы, какие бы заявления в под-
держку Китая ни делал российский 
лидер публично». «Понятно, зачем 
саммит нужен Трампу: избиратель-
ная кампания в сентябре выйдет на 
финишную прямую, и он может по-
пытаться представить избирателям 
встречу в расширенном формате как 
еще одно доказательство того, что 45-
й президент США „сделал Америку 
снова великой“. Но непонятно, зачем 
в этом участвовать Владимиру Пути-
ну»,— резюмирует господин Батюк.

Схожего мнения придерживается 
и Андрей Кортунов. «По сути, это по-
пытка реанимировать старую идею 
США и Запада о том, чтобы оттянуть 
Россию от Китая, которая лежала в ос-
нове G8. Однако даже о гипотетиче-
ском торге Москвы с Вашингтоном 
вокруг Китая говорить неуместно, 
учитывая, что Дональд Трамп только 
ждет шагов от России, но сам не мо-
жет ничего ей предложить — ни по 
Украине, ни по Сирии, ни по другим 
направлениям. Поэтому, рискуя от-
толкнуть Китай, мы теряем многое, 
но не приобретаем ничего»,— счита-
ет господин Кортунов.

Впрочем, по мнению экспер-
та, учитывая, что между Дональдом 
Трампом и Владимиром Путиным 
сложилась большая личная химия, 
чем между президентом Трампом и 
председателем КНР Си Цзиньпином, 
в случае переизбрания господина 
Трампа на второй срок «при опреде-
ленных обстоятельствах Москва мо-
гла бы стать посредником между Ва-
шингтоном и Пекином».

Сергей Строкань

Белорусскую оппозицию 
затягивают в «воронки»
В стране превентивно задерживают политиков и активистов

По Белоруссии одновременно прокатились проте-
сты и аресты. В выходные на улицы разных городов 
выходили тысячи людей. Они требовали освобо-
дить задержанного силовиками блогера Сергея 
 Тихановского, который обещал лишить президента 
Александра Лукашенко власти по армянскому сце-
нарию. Блогер оказался не единственным задер-
жанным: в воскресенье одинаковые микроавтобу-
сы приезжали за оппозиционными политиками 
и активистами по всей стране.

В субботу и воскресенье тысячи людей в разных го-
родах вышли на пикеты по сбору подписей за Светлану 
Тихановскую, решившую участвовать в намеченных на 
9 августа выборах президента. У Комаровского рынка в 
Минске, где был организован пикет, волонтеры право-
защитного центра «Весна» 31 мая насчитали 2106 чело-
век. Люди ставили подписи за госпожу Тихановскую и 
время от времени скандировали: «Свободу! Свободу!» и 
еще «Позор! Позор!». Свободы собравшиеся требовали 
для арестованного в пятницу блогера Сергея Тихановско-
го, а слово «позор» адресовали сотрудникам милиции и 
крепким людям в штатском, снимавшим происходящее 
на небольшие видеокамеры.

Похожие сцены 30 и 31 мая можно было увидеть не 
только в столице. Белорусские паблики в соцсетях запол-
нили фото- и видеосъемки очередей из желающих поста-
вить подпись за госпожу Тихановскую в Бресте, Витебске, 
Могилеве, Гомеле, Гродно и других городах.

Каждый, кто хочет получить удостоверение кандида-
та в президенты, к 19 июня должен сдать в ЦИК не менее 
100 тыс. подписей. До того как Центризбирком их примет 
и решит, что все было сделано по закону, желающие участ-
вовать в выборах являются не кандидатами в президенты, 
а кандидатами в кандидаты.

Сбор подписей сейчас в разгаре. По закону, их собира-
ют на так называемых пикетах по всей стране. Пикеты в 
поддержку Светланы Тихановской были массовыми и 
раньше — из-за ее мужа блогера Сергея Тихановского. Го-
сподин Тихановский, набравший популярность благода-
ря резкой критике властей на своем канале «Страна для 
жизни» в YouTube, в середине мая заявил, что поборется 
за пост президента. Но ЦИК не зарегистрировал инициа-
тивную группу по выдвижению блогера в президенты, и 
включиться в кампанию решила его супруга. Сергей Ти-
хановский стал ей помогать, превращая каждый пикет по 
сбору подписей в акцию против Александра Лукашенко.

В недавнем интервью „Ъ“ блогер говорил, что его цель — 
смена власти по армянскому сценарию. «Люди уже дошли 
до такого уровня, до предела, что многим белорусам нечего 
терять, и они готовы уже, даже если надо будет стоять дня-
ми, и общебелорусскую забастовку делать. Кто-то уже гово-
рит даже, что если он еще и подавит всех жестко опять, то 
даже и партизанской войной займутся. Мы призываем ис-
ключительно к мирным протестам, пытаемся по закону все 
делать»,— сказал господин Тихановский и добавил: «Бело-
русы мечтают о том, чтобы было как в Армении».

Интервью с блогером „Ъ“ опубликовал 28 мая. А 29 мая 
Александр Лукашенко заявил: «Вот „‘Коммерсантъ“ раз-
разился статьей. Поторопились, правда. Показали, откуда 
уши торчат. Даже целые рога. Поторопились поддержать. 
Естественно, накат на Лукашенко с уклоном на пандемию». 
Сергея Тихановского президент назвал «шелудивым, кото-
рый ходит и кричит», а также оскорбляет милиционеров.

Спустя несколько часов после того, как президент дал 
оценку блогеру, омоновцы в Гродно затолкали Сергея Тиха-
новского в микроавтобус и увезли. Он и еще с десяток его 
сторонников обвиняются в применении силы в отноше-
нии сотрудников органов внутренних дел: ст. 364 УК Бело-
руссии, предусматривающая до шести лет тюрьмы. О воз-
буждении уголовного дела сообщило МВД, отметив, что в 
Гродно двум сотрудникам милиции причинили телесные 
повреждения различной степени тяжести.

Сторонники Сергея Тихановского и очевидцы грод-
ненских событий говорят о провокации, в которой об-
виняют жительницу Минска (ее личность довольно быс-
тро установили, хотя она была в медицинской маске). На 

съемке из Гродно видно, как женщина приближается к 
блогеру, пытается хватать его за одежду, а потом жалуется 
милиционерам, что он отказывается отвечать на ее вопро-
сы. Когда правоохранители после этой жалобы пытаются 
задержать блогера, возникает суматоха, и один из мили-
ционеров оказывается лежащим на тротуаре. После этого 
появляется ОМОН.

Гродненский инцидент и привел к тому, что в субботу 
и воскресенье пикеты по сбору подписей за госпожу Ти-
хановскую почти везде превращались в спонтанные про-
тесты против действий властей. Бывший член команды 
Александра Лукашенко Валерий Цепкало, решивший 
принять участие в предстоящих выборах и сейчас собира-
ющий подписи за себя, вместе со своей женой приехал на 
пикет к Светлане Тихановской и поставил подписи за ее 
выдвижение. «Надоело уже, честное слово,— 26 лет! Есть 
нормальный конституционный срок. Отбыл один срок, 
если народ тебе поверил, отбыл второй — и иди отды-
хай,— раскритиковал он господина Лукашенко (цитата 
по TUT.BY).— Как можно знать жизнь, если ты смотришь 
на нее из окна бронированного автомобиля в сопровожде-
нии эскорта? Или в самолете и дворце? Ты не знаешь, чем 
живут люди, не знаешь проблемы».

Экс-банкир Виктор Бабарико, также выдвинувшийся в 
президенты, назвал произошедшее в Гродно провокаци-
ей: «То, что мы видим, говорит о том, что это была провока-
ция, а значит, задержание Тихановского незаконно».

Резидент Comedy Club, комик с белорусскими корня-
ми Андрей Скороход высказался в Instagram (на его акка-
унт подписаны 752 тыс.): «Белорусский народ кипит. Но 
АГЛ (Александр Григорьевич Лукашенко.— „Ъ“) ни за что 
не сдастся сам, потому что много натворил. Слишком мно-
гих замучил. Меня разрывает от гнева. Беспредел этот кон-
чится когда-то, я уверен. И мы увидим этот справедливый 
суд. Жыве Беларусь!»

Между тем параллельно с протестами в стране продол-
жились аресты. Днем 31 мая по дороге на пикет за Свет-
лану Тихановскую был задержан оппозиционер Николай 
Статкевич. Машина, в которой передвигался политик, бы-
ла заблокирована, после чего люди в штатском увезли его 
в черном микроавтобусе. Погоню и задержание снял на ви-
део кто-то из пассажиров автомобиля господина Статкеви-
ча. Видео растиражировали белорусские Telegram-кана-
лы и СМИ. Другой черный микроавтобус увез лидера «Мо-
лодого фронта» Дениса Урбановича. Белорусский правоза-
щитный центр «Весна» сообщил о 22 активистах и полити-
ках, задержанных 31 мая по всей стране.

Владимир Соловьев

Оппозиционная деятельность блогера  
Сергея Тихановского довела его до ареста

Бывший вице-премьер Крыма  
за время ареста набрал эпизодов
Экс-чиновнику инкриминируют более двух десятков взяток

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
Следственный комитет России 
(СКР) предъявил обвинение в окон-
чательной редакции бывшему 
 вице-премьеру Крыма Виталию 
 Нахлупину. Экс-чиновнику вменя-
ются в вину более двух десятков 
эпизодов взяток от предпринима-
телей на общую сумму 16,1 млн 
руб. При этом источники „Ъ“ гово-
рят, что в материалах дела нет за-
документированных фактов полу-
чения денег самим бывшим вице-
премьером, а следствие опирает-
ся лишь на показания экс-советни-
ка господина Нахлупина Ярослава 
Сливки, заключившего досудеб-
ное соглашение, а также предпри-
нимательницы Елены Черныше-
вой, передавшей, как полагает 
СКР, для чиновника 5 млн руб. под 
контролем оперативников ФСБ.

Обвинение в окончательной ре-
дакции было предъявлено бывшему 
вице-премьеру Крыма Виталию Нах-
лупину в СИЗО «Лефортово», где он со-
держится с конца 2018 года. Недавно 
суд продлил срок ареста экс-чиновни-
ка до 16 июля этого года. При этом сто-
ит отметить, что арестованный нахо-
дился в должности заместителя главы 
крымского правительства до ноября 
прошлого года и лишь после назначе-
ния нового кабинета министров реги-
она господин Нахлупкин был уволен.

Предъявление окончательного об-
винения заняло несколько часов, та-
кую же процедуру прошли и другие 
фигуранты дела — также находящий-
ся в «Лефортово» бывший замминист-
ра транспорта Крыма Валентин Дукор-

ский и экс-советник вице-премьера, 
занимавший также пост первого зам-
преда комитета конкурентной поли-
тики Крыма Ярослав Сливка, который 
находится под домашним арестом. В 
последнем варианте обвинения вме-
сто одного эпизода взяточничества, 
инкриминированного господину На-
хлупину изначально, фигурируют уже 
более 20, а общая сумма подношений с 
5 млн возросла до 16,1 млн руб.

Все преступные эпизоды относятся 
к периоду с сентября 2017-го по июнь 
2018 года. Как считает СКР, в это время 
крымский вице-премьер организовал 
коррупционную схему, суть которой 
заключалась в том, что подрядные ра-
боты и финансирование за счет феде-
ральной программы развития Крыма 
получали лишь те компании, которые 
затем оплачивали его поддержку. Со-
ветник вице-премьера Сливка, по вер-
сии следствия, непосредственно полу-
чал откаты, а замминистра транспор-
та контролировал исполнения указа-
ний своего начальника Нахлупина. 
Всем троим в итоге инкриминирова-
ли получение взятки организованной 
группой в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Материалы дела состав-
ляют около 100 томов.

Как сообщил „Ъ“ адвокат Максим 
Глотов, представляющий интересы 
господина Нахлупина, вины его под-
защитный не признает. Господин Гло-
тов также отметил, что обратился в 
ЕСПЧ с жалобами на необоснованное 
и длительное содержание своего кли-
ента под стражей, его нахождение во 
время судебных заседаний в стеклян-
ном боксе, препятствующее работе за-

щиты, и т. п. Обсуждать детали уголов-
ного дела господин Глотов отказался, 
сославшись на данную им подписку о 
неразглашении.

Как ранее сообщал „Ъ“, Виталия На-
хлупкина оперативники ФСБ задер-
жали 17 октябре 2018 года в Москве. 
Одновременно с ним взяли под стра-
жу Ярослава Сливку и Валентина Ду-
корского. Изначально им инкрими-
нировали получение взятки в разме-
ре 5 млн руб. Деньги за несколько ме-
сяцев до этого передала советнику ви-
це-премьера бизнесмен Елена Черны-
шева. Ее фирма занималась консульта-
ционными услугами и оформлением 
документов для подрядных организа-
ций, получая комиссионные в случае 
выигрыша клиентами тендеров в рам-
ках целевой программы. При этом пе-
редача 5 млн руб. господину Сливке 
проходила под контролем ФСБ. Впро-
чем, по данным источников „Ъ“, даль-
нейшей передачи этой взятки непо-
средственно вице-премьеру или за-
мминистра зафиксировано не было, 
несмотря на многомесячное наблюде-
ние оперативников за чиновниками. 
Не были обнаружены меченые день-
ги и во время обысков. Обвинение в 
итоге строится на показаниях Елены 
Чернышевой, которая к моменту пе-
редачи взятки была обвиняемой по 
другому делу (позже обвинение с нее 
сняли), а также Ярослава Сливки. По-
следний признал вину и заключил до-
судебное соглашение о сотрудничест-
ве, дав показания, благодаря которым 
следствию удалось в том числе и рас-
ширить фабулу обвинения.

Владислав Трифонов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21877,89 (–38,42)
РТС 1219,76 (–22,01)
FTSE 100 6076,6 (–142,19)

DAX 30 11586,85 (–194,28)
DJIA 25383,11 (–17,53)
NASDAQ Composite 9489,87 (+120,88)

По данным агентства Reuters. 

март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 70,7520

0,49%
1,05 1,15

1,05

1,07

1,09

1,11

1,13

1,15$ ● 1,1098

0,20%
2,0 3,4

2,00

2,28

2,56

2,84

3,12

3,40тыс. пунктов ● 2,735

1,62%
0,0 80,0

0

16

32

48

64

80$ / баррель

1,24%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

0,07%

● 33,60тыс. пунктов ● 25,383

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05–1.06.20
Австралийский доллар 47,0642
Английский фунт 87,0603
Белорусский рубль 13,0903
Датская крона* 10,5366

Доллар США 70,7520
Евро 78,5489
Индийская рупия** 93,5638
Казахский тенге** 17,1643

Канадский доллар 51,3850
Китайский юань* 99,0079
Норвежская крона* 72,4866
СДР 96,6161

Сингапурский доллар 50,0616
Новая турецкая лира 10,3762
Украинская гривна* 26,2872
Шведская крона* 74,7109

Швейцарский франк 73,4475
Японская иена** 65,9539
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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И новая информация, и отсутствие 
новой информации одинаково может 
быть новостью, но неинтересная, не‑
яркая новость обычно никого не вол‑
нует. Тем не менее и в ней могут обна‑
ружиться, хотя и редко, чрезвычайно 
интересные обстоятельства, как, на‑
пример, в майском отчете Банка Рос‑
сии об инфляционных ожиданиях 
и потребительских настроениях.

Если вкратце, отчет, построенный 
на основе практически тех же, что 
и ранее, телефонных опросов ООО 
«инФОМ» (в апреле—марте, указыва‑
ет ЦБ, методика их проведения изме‑
нилась, и их результаты считаются не‑
сопоставимыми с мартовскими, хотя 
вряд ли так уж принципиально), вооб‑
ще не содержит никаких интересных 
новостей. В течение второго месяца 
ограничения экономической актив‑
ности из‑за коронавирусной панде‑
мии инфляционные ожидания, в на‑
чале апреля предсказуемо усилив‑
шиеся, постепенно снижались, при‑
чем оценки наблюдаемой инфляции 
и долгосрочные ожидания остались 

на апрельском уровне, а краткосроч‑
ные ценовые ожидания снизились. 
Конечно, большинство респонден‑
тов «инФОМ» по‑прежнему считают, 
что цены стали расти быстрее и более 
половины опрошенных «ожидают 
ускорения инфляции в ближайший 
год». Но в количественных показате‑
лях все очень прозаично: жители РФ 
относительно мало обеспокоены ро‑
стом цен. Видимо, спад инфляцион‑
ных ожиданий в июне продолжится 
как минимум теми же темпами, что 
и в мае, если не усилится.

Эти скучные соображения полно‑
стью соответствуют расчетам анали‑
тиков Банка России, констатирую‑
щих, что карантинный спад спроса 
в РФ для десятков процентов нерабо‑
тоспособного населения снизит ин‑
фляцию существенно, и рекоменду‑
ющих (предположительно) совету ди‑
ректоров ЦБ существенно снижать 
ключевую ставку летом.

И все это очень логично, если 
бы не было совершенно другой, «са‑
моизоляционной» реальности — ин‑
формационной. Большая часть насе‑
ления РФ незнакома с выкладками 
ЦБ, хотя и действует в строгом соот‑
ветствии с ними. Но оно за два меся‑
ца во всех других вопросах, кроме ин‑
фляции, доведено до массовой веры 
в колдовские действия сотовых се‑
тей 5G и во все, во что полагается ве‑
рить в разгар эпидемий еще со Сред‑
них веков. Не забудем о курсовых ко‑
лебаниях. Вспомним, что население 
не может даже толком формировать 
ожидания в отношении непродо‑
вольственных товаров: магазины за‑
крыты. Тревожность его оправданна 
в силу рисков безработицы и утраты 
части заработка. Наконец, речь вооб‑
ще идет о событиях чрезвычайно ред‑
ких, с трагической аурой, а образ мы‑
слей очень большой части населения 
явно апокалиптичен. Но где же ожи‑
дания роста цен, 30 лет подряд усили‑
вавшиеся даже от дуновения ветра? 
Ведь и сам ЦБ, установив верхнюю 
планку прогноза годовой инфляции 
в 4,8%, явно ждал привычного разви‑
тия событий — инфляционные ожи‑
дания должны сильно вырасти.

Это настоящая загадка.

Самого «очевидного» 
для России в любые 
сложные времена 
предположения, что 
все подорожает, мони-
торинг инфляционных 
ожиданий ЦБ больше 
не фиксирует

удивляют заместителя  
главного редактора

Дмитрия Бутрина

Избавление бизнеса от упла‑
ты налога на прибыль при пе‑
редаче продуктов на благотво‑
рительность не сделает процесс 
для бизнеса более выгодным, 
чем утилизация, утверждают 
в фонде продовольствия «Русь». 
Теперь организация просит 
 Совет федерации освободить 
передающие продукты ком‑
пании от уплаты НДС. Экспер‑
ты отмечают, что благотвори‑
тельная деятельность в России 
до сих пор не развита из‑за от‑
сутствия должного внимания 
государства, тогда как почти 
во всем мире в этой сфере есть 
налоговые послабления. 

Благотворительный фонд продо‑
вольствия «Русь» просит отменить 
НДС на продукцию, передаваемую 
компаниями безвозмездно на бла‑
готворительные цели. Письмо 
с предложением направлено в Со‑
вет федерации, копия обращения 
есть у „Ъ“. Как отмечается в пись‑
ме, снижение налоговых барьеров 
в этой сфере было поддержано пре‑
зидентом РФ Владимиром Пути‑
ным 11 апреля. А Госдума уже одо‑
брила в трех чтениях законопроект 
о внесении соответствующих изме‑
нений в Налоговый кодекс. Но, как 
сказано в обращении фонда, по‑
правки предусматривают только 
освобождение компаний от упла‑
ты налога на прибыль при переда‑
че товаров на сумму в пределах 1% 
от выручки, но не затрагивают НДС. 

В результате передача продук‑
ции на благотворительность все 

равно остается для бизнеса менее 
выгодной, чем утилизация, с уче‑
том хранения, транспортировки 
и пр., указывают в фонде. Так, при 
списании продуктов на 108 млн руб. 
утилизация обойдется в 117 млн 
руб., а передача на благотворитель‑
ность — в 129 млн руб. с учетом НДС 
в 21 млн руб., отмечается в прило‑
жении к письму. 

В 2019 году фонд продовольст‑
вия «Русь» передал на благотвори‑
тельность 5,7 тыс. тонн продукции 
общей стоимостью более 1 млрд 
руб. Но около 17 млн тонн продо‑

вольствия ежегодно утилизирует‑
ся из‑за истечения срока годности. 
В фонде утверждают, что если бы уда‑
лось «спасти» хотя бы 1,2 млн тонн, 
то продукцией были бы обеспече‑
ны все 20 млн нуждающихся жите‑
лей России. Президент фонда продо‑
вольствия «Русь» Юлиа Назарова го‑
ворят, что многие компании и сегод‑
ня передают продукты питания и то‑
вары первой необходимости благот‑
ворительным организациям. Но ре‑
шение вопроса с НДС позволит зна‑
чительно увеличить объемы товар‑
ных пожертвований, указывает она. 

В Unilever поясняют, что утили‑
зация просроченной продукции 
считается экономически обосно‑
ванным расходом, который мож‑
но учитывать в налогообложении 
прибыли, и входной НДС по такой 
продукции можно не восстанавли‑
вать. В результате это существен‑
но выгоднее, чем благотворитель‑
ность, указывают там. Руководи‑
тель налогового направления груп‑
пы «Черкизово» Раиса Карасева от‑
мечает, что, хотя законом предус‑
мотрено освобождение от НДС опе‑
раций по передаче товаров на бла‑

готворительность, компании 
не могут принять к вычету суммы 
НДС, уплаченные при производст‑
ве. Она согласна, что решение про‑
блемы позволит увеличить объем 
продукции, переданной на благот‑
ворительность.

Руководитель налоговой пра‑
ктики BMS Law Firm Денис Зайцев 
считает, что благотворительная де‑
ятельность в России до сих разви‑
та довольно поверхностно и никто 
не занимается ее популяризацией, 
особенно со стороны государства. 
Между тем практика налоговых по‑
слаблений в этой сфере реализова‑
на почти во всем мире, добавляет 
директор офиса продаж «БКС Бро‑
кер» Вячеслав Абрамов. По его сло‑
вам, освобождение от уплаты нало‑
га на прибыль только первый шаг, 
который в перспективе поможет 
увеличить количество передавае‑
мой продукции на благотворитель‑
ность на 15–20%. При этом уже есть 
механизмы учета получателей по‑
мощи и система отслеживания дви‑
жения каждого килограмма про‑
дукции, передаваемой в благотво‑
рительные фонды, так что злоупо‑
треблений налоговыми льготами 
быть не должно, уверен эксперт. 

В Совете федерации не ответи‑
ли на вопросы „Ъ“. Но источник 
„Ъ“, знакомый с движением обра‑
щения, говорит, что председатель 
верхней палаты парламента Ва‑
лентина Матвиенко обдумывает 
вопрос о внесении предложений 
«Руси» в виде законопроекта. 

Алексей Полухин

Канал имени Москвы снова потек
Судоходство на проблемном участке остановлено до 16 июля

Как стало известно „Ъ“,  аварийный уча‑
сток на канале имени Москвы, из‑за за‑
крытия которого в 2019 году  компании 
потеряли грузопоток в 1,5 млн тонн, 
снова не работает. Устранить утечку 
за месяц, как предполагалось, не удаст‑
ся, судоходство планируется  запустить 
лишь 16 июля. Грузовые  перевозчики 
оценивают свои убытки в  миллионы 
рублей и рассчитывают на открытие 
участка раньше объявленного срока. 
Авария грозит проблемами и пасса‑
жирским перевозкам, которые оста‑
ются без бункеровки.

Участок ФГБУ «Канал имени Москвы», ре‑
монтировавшийся в 2019 году после аварии 
в районе Тушинского тоннеля, снова закрыт 
из‑за протечки. По словам источников „Ъ“, су‑
доходство не будет открыто в начале июня, как 
планировалось ранее. Движение планируют 
запустить 16 июля, говорят они. Эту информа‑
цию „Ъ“ подтвердили в Росморречфлоте.

Навигация на канале была открыта в кон‑
це апреля, но уже в начале мая обнаружилась 
фильтрация в северной пазухе, где в 2019 году 
также проводились восстановительные рабо‑

ты, поясняют собеседники „Ъ“. По их мне‑
нию, речь может идти о некачественных ра‑
ботах и плохом выборе суглинка.

В ФГБУ „Ъ“ сообщили, что после спуска ка‑
нала протечка локализована, «место проник‑
новения воды выявлено, для устранения бу‑
дет проведена дополнительная герметиза‑
ция палы и шпунтового бруса». Работы ведут‑
ся в несколько смен, в выходные и в праздни‑
ки, уточнили в ФГБУ. 

Исходной причиной протечки стали до‑
пущенные в 2000 году ошибки при проекти‑
ровании и строительстве Нововолоколам‑
ского тоннеля (см. „Ъ“ от 5 апреля 2019 года), 
которые будут полностью устранены в рам‑
ках намеченной реконструкции объекта, за‑
верили в ФБГУ. В Росморречфлоте „Ъ“ пояс‑
нили, что работы по устранению выявлен‑
ных повреждений, несущих аварийные ри‑
ски, выполняются в приоритете и макси‑
мально оперативно.

Решено разделить восстановительный 
ремонт на аварийном участке и капремонт 
в рамках плановой реконструкции канала, по‑
ясняют там. Росморречфлот, говорят в агентст‑
ве, принимает меры, необходимые для вклю‑

чения реконструкции канала в комплексный 
план модернизации инфраструктуры, ее пла‑
нируется провести в 2021–2022 годах.

В январе 2019 года в Тушинском тоннеле 
на Волоколамском шоссе произошла авария, 
под дамбой возник размыв и провал грунта, 
вода залила автодорогу. Навигация на про‑
блемном участке в 2019 году была открыта 
лишь в середине августа, потери из‑за простоя, 
по оценке Росморречфлота, составили 1,5 млн 
тонн из 2 млн тонн.

О том, что и в текущую навигацию между 
7‑м и 8‑м шлюзами канала остановлено судо‑
ходство, рассказывал в мае заместитель гла‑
вы Росморречфлота Константин Анисимов 
на вебинаре PortNews по речным перевозкам. 
По его словам, в ходе испытаний после прове‑
денных в 2019 году восстановительных работ 
на участке началась фильтрация воды через 
дамбу откосов канала. Движение судов 8 мая 
было приостановлено до 8 июня, вода сброше‑
на, начались работы по устранению протечки.

Основной перевозчик на этом маршруте — 
«Порт Коломна», за навигацию он обслужива‑
ет порядка 700 тыс. тонн грузов. Как пояснил 
„Ъ“ глава компании Владимир Алексеев, за ме‑

сяц простоя теряется порядка 50 млн руб., это 
70 тыс. тонн неперевезенных грузов. Компа‑
ния вынуждена использовать альтернативные 
маршруты, через Оку путь в два раза больше, 
страдает экономика перевозки, поясняет ген‑
директор «Порта Коломна». Компания окажет 
помощь в восстановительных работах, «запуск 
проблемного участка даже на день раньше мо‑
жет помочь», считает Владимир Алексеев.

Президент Московской ассоциации судов‑
ладельцев пассажирского флота Кирилл Ев‑
докимов сообщил „Ъ“, что закрытие участ‑
ка создаст сложности и для пассажирских су‑
дов. Компании рассчитывают начать перевоз‑
ки в середине июня, но вопрос с бункеровкой 
не решен, отмечает он. Суда‑бункеровщики, 
как правило, берут топливо на Ярославском 
НПЗ и везут его с севера в центр Москвы по ка‑
налу, поясняет господин Евдокимов. В обход 
через Оку, который занимает две недели, гру‑
женое судно не пройдет по осадке, добавляет 
он. Если ремонт затянется, подчеркивает Ки‑
рилл Евдокимов, с открытием Северного реч‑
ного вокзала часть пассажиропотока будет 
просто потеряна.

Анастасия Веденеева

Магистральный план довели до Чечни
Государство профинансирует новый аэропорт Грозного

Правительство РФ может выделить 
на строительство нового термина‑
ла  аэропорта в Грозном 4,7 млрд руб. 
до конца 2024 года. Новая взлетно‑по‑
садочная полоса и прочая аэродромная 
инфраструктура, по данным „Ъ“, обой‑
дутся еще в 9 млрд руб. Основное фи‑
нансирование, согласно комплексно‑
му плану развития магистральной ин‑
фраструктуры (КПМИ), начнется с 2022 
года, будет выделено 790 млн руб. Обыч‑
но в России аэропортовые терминалы 
строятся за счет частных инвесторов, 
и в Грозном говорят о возможности 
их привлечения в проект. Однако экс‑
перты сомневаются в реалистичности 
этих планов на фоне эпидемии.

Правительство выделит на строительст‑
во нового терминала в Грозном 4,7 млрд руб. 
из федерального бюджета. Соответствующие 
поправки в госпрограмму «Развитие транс‑
портной инфраструктуры» вынесены на рас‑
смотрение проектного комитета транспорт‑
ной части КПМИ, следует из материалов ко‑
миссии. В 2020 году на проектирование тер‑
минала планируют выделить 97,5 млн руб., 

в 2021 году финансирование проекта не пред‑
усмотрено. Основная часть работ начнется 
с 2022 года, когда из бюджета будет выделе‑
но 790 млн руб., в 2023 году — 1,3 млрд руб., 
в 2024 году — 2,5 млрд руб.

В 2018 году в правительстве Чечни заявля‑
ли, что на реконструкцию аэропорта нужно 
около 15,7 млрд руб. Глава республики Рамзан 
Кадыров, представляя эскиз нового аэропор‑
та, говорил, что он учитывает «архитектур‑
ные, исторические и религиозные традиции 
чеченского народа»: «Терминал похож на по‑
лумесяц, а перед ним фонтан в виде восьмиг‑
ранника».

В Минтрансе пояснили, что проект разде‑
лен на две части — новый терминал и аэро‑
дромная инфраструктура — и 15,7 млрд руб. 
предусмотрены на обе. Сейчас в рамках пер‑
вой запланировано строительство аэровок‑
зального комплекса, на который бюджет вы‑
делит 4,7 млрд руб., в рамках второй — рекон‑
струкция аэродромной инфраструктуры (раз‑
мер финансирования не раскрывается). По ин‑
формации „Ъ“, власти республики рассчиты‑
вают, что на аэродром, перроны и рулежные 
дорожки будет выделено около 9 млрд руб.

Гендиректор АО «Вайнахавиа» Альви Шах‑
гириев рассказал „Ъ“, что в 2019 году аэро‑
порт обслужил около 500 тыс. пассажиров, 
на 30% больше, чем в 2018 году. Топ‑менеджер 
уточнил, что новый терминал будет постро‑
ен неподалеку от нынешнего, введенного 
в 2000‑х годах. Новую ВПП длиной 3200 м по‑
строят параллельно действующей. Здание ста‑
рого терминала впоследствии будет исполь‑
зоваться для приема и обработки грузов. В аэ‑
ропорт летают «Аэрофлот», Utair, «Азимут», 
Turkish Airlines, Fly Dubai.

Представители властей республики гово‑
рят, что в проекте могут принять участие част‑
ные инвесторы, но не раскрывают, о ком идет 
речь. Источники „Ъ“ в Грозном отмечают, что 
терминал, возможно, будет выглядеть ина‑
че, чем в эскизном проекте: «Это определится 
по итогам проектирования».

Собеседники „Ъ“ на рынке ранее говори‑
ли, что в проект сложно привлечь частного 
инвестора в силу длительного периода оку‑
паемости: пассажиропоток аэропорта не до‑
стигает 1 млн человек. Кроме того, довольно 
близко расположен аэропорт Махачкалы, ко‑
торый обслуживает более 1 млн пассажиров. 

Власти Чечни рассчитывают превратить Гроз‑
ный в туристический центр, что может спо‑
собствовать росту пассажиропотока.

Исполнительный директор агентст‑
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, что 
в условиях пандемии привлечь инвестора бу‑
дет «крайне сложно». Однако после ввода тер‑
минала в эксплуатацию его можно продать, 
либо привлечь в проект специализирован‑
ную управляющую компанию. «Если гово‑
рить о прогнозе в 1,5 млн пассажиров в год, 
эта планка достижима не ранее конца десяти‑
летия»,— сказал эксперт.

Гендиректор Friendly Avia Support Алек‑
сандр Ланецкий называет рыночными сто‑
имость и терминала, и новой инфраструкту‑
ры. Он отмечает, что в Польше несколько лет 
назад вводили в эксплуатацию терминалы 
за €60 млн, при этом 50% средств были предо‑
ставлены Евросоюзом. В отсутствие пандемии 
пассажиропоток через аэропорт Грозного мож‑
но было бы довести до 1,5 млн человек в год, 
говорит господин Ланецкий, но после наступ‑
ления кризиса в отрасли предсказать, каким 
он будет через несколько лет, невозможно.

Герман Костринский
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Русь кормящая
Передачу продуктов на благотворительность просят освободить от НДС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Власти представили участни‑
кам рынка новый законопро‑
ект о цифровых валютах и из‑
менения в кодексы по ответст‑
венности за нарушения. Экспер‑
ты отмечают, что рынок может 
уйти за рубеж из‑за чрезмерно 
жесткого подхода: в России за‑
прещается не только оборот ос‑
новных мировых криптовалют, 
таких, как биткойн и эфир, 
но и участие в их создании, 
в частности майнинг.

В конце прошлой недели на сайте 
Госдумы был размещен обновлен-
ный вариант законопроекта «О циф-
ровых финансовых активах» ко вто-
рому чтению, вместе с ним — допол-
нительные документы, существенно 
меняющие регулирование крипто-
валюты и ответственность за нару-
шения. Нововведения напрямую за-
прещают оборот в России криптова-
лют, выпущенных не под внутрен-
ним регулированием, а также 
их майнинг и даже рекламу. Для 
смягчения ситуации владельцам 
криптовалют предлагается судебная 
защита, но нужно отчитаться вла-
стям об их наличии.

Законопроект «О цифровых фи-
нансовых активах» после долгих об-
суждений был принят в первом чте-
нии еще в 2018 году. Тогда он практи-
чески не касался существующих 
криптовалют. При этом ЦБ неодно-
кратно высказывался против обра-
щения криптовалют в России. «Ри-
сков много, а преимущества могут 

быть недостаточно очевидны»,— го-
ворила глава регулятора Эльвира На-
биуллина.

«Мы долго уходили от темы крип-
товалют в законопроекте о цифро-
вых финансовых активах, но реши-
ли все-таки дать определение цифро-
вой валюте, а также создать регули-
рование этого явления»,— пояснил 

„Ъ“ глава комитета по финансовому 
рынку Госдумы Анатолий Аксаков. 
Он добавил, что теперь законопро-
ект отражает достаточно жесткую по-
зицию российских регуляторов в от-
ношении ограничения криптова-
лют в российском правовом поле. 
При этом господин Аксаков подчерк-
нул, что, если гражданин хочет рабо-
тать с криптовалютой, он может де-
лать это на зарубежных площадках, 
никто его к ответственности привле-
кать не будет. Принять проект депу-
таты намерены в осеннюю сессию.

Участников рынка и экспертов 
жесткий подход государства возму-
тил. «Законопроект о цифровой ва-
люте не предполагает механизма, 
позволяющего владельцу цифро-
вой валюты реализовать этот ак-
тив. С учетом того что в настоящее 
время нет запрета на обращение 
криптовалюты в России, отсутст-
вие такого механизма повлечет не-
обоснованное ограничение прав 
граждан и бизнеса»,— говорится 
в письме („Ъ“ ознакомился) Фонда 
развития Центра разработки и ком-
мерциализации новых технологий 
(фонд «Сколково») в Министерство 
экономики.

По мнению партнера Taxology 
Михаила Успенского, самое ужас-
ное, что законопроект полностью 
блокирует легальную продажу ос-
новных мировых криптовалют в РФ, 
в первую очередь биткойна и эфира. 
Да и перечень разрешенных опера-
ций проработан плохо, добавляет 
эксперт, криптовалюту можно пере-
дать по наследству, но нельзя пода-
рить близкому родственнику или 
получить в результате раздела иму-
щества с неверным супругом.

Не меньше вопросов вызвал за-
прет на майнинг в России. «Прави-
тельство дает недвусмысленный по-
сыл всем предпринимателям, дея-
тельность которых так или иначе свя-
зана с криптовалютами, немедленно 
выводить свой бизнес из страны 
в другие юрисдикции»,— говорится 
в открытом письме Российской ассо-

циации криптовалют и блокчейна 
в Министерство экономики и Госду-
му. По оценкам ассоциации, оборот 
рынка криптовалют составляет не ме-
нее $15 млрд в сутки, из которых 
не менее 10% приходится на русскоя-
зычные проекты. Исключение из эко-
номики лишь одного сектора, май-
нинга, будет означать потерю для 
страны более $2 млрд в год.

Компромиссным решением для 
отрасли может стать эксперимен-
тально-правовой режим, так называ-
емая песочница, считает член испол-
кома московского отделения Ассо-
циации юристов России Александр 
Журавлев. «Это будет эксперимент 
для власти и бизнеса, в котором мож-
но в отдельных регионах делать 
исключение из общего законода-
тельства и под пристальным надзо-
ром регулятора криптопроекты смо-
гут работать»,— предполагает он. 
Михаил Успенский также отмечает, 
что в качестве компромисса экспер-
ты предлагают разрешить торговлю 
криптовалютой хотя бы для тех пло-
щадок, которые получили благосло-
вение ЦБ на торговлю «отечествен-
ными токенами» — цифровыми фи-
нансовыми активами.

В противном случае, подчерки-
вает он, и поправки о судебной за-
щите теряют практическую цен-
ность: российская судебная защита 
предоставляется активу, который 
мертвым грузом лежит в карманах 
его обладателя.

Полина Смородская 

Россию  
отключают от эфира
Криптовалютному рынку расписали жесткое регулирование

Попытка отменить сделку трех‑
летней давности по продаже ал‑
мазодобытчика «АГД Даймондс» 
носит прецедентный характер. 
Неполнота предоставленной ин‑
формации, в частности по акци‑
онерам с иностранным граждан‑
ством в компании‑покупателе, 
по мнению Федеральной анти‑
монопольной службы (ФАС), де‑
лает заявленную сделку ничтож‑
ной. По мнению юристов, служ‑
ба до согласования сделки имела 
достаточно времени для провер‑
ки и получения всей необходи‑
мой информации. Теперь же по‑
страдавшими будут добросовест‑
ные участники сделки.

Арбитражный суд Архангельской 
области 29 мая принял обеспечитель-
ные меры по иску ФАС, оспариваю-
щей сделку по продаже ЛУКОЙЛом 
компании «АГД Даймондс» (бывшая 
«Архангельскгеолдобыча») дочерней 
структуре «Открытие холдинга» (ОХ), 
компании «Открытие промышлен-
ные инвестиции» (ОПИ) (см. „Ъ“ от 26 
мая). Сделку ФАС согласовала в апре-
ле 2017 года, закрыта она была 24 мая 
2017 года. Теперь акционеру и реги-
стратору запрещено совершение лю-
бых действий с акциями алмазодобы-
вающей компании, в том числе про-
дажу, обременение, изменение их ко-
личества, реорганизовывать или лик-
видировать компанию, а также отка-
зываться АГД от лицензии или изме-
нять ее условия.

„Ъ“ стали известны подробности 
иска, который ФАС направила 21 мая 
(об этом сообщал ранее «Интерфакс»). 
Как считает антимонопольная служ-
ба, проведенная сделка «по своим 
условиям и последствиям существен-
но отличается от условий сделки, за-
явленных в ходатайстве» ОПИ, а зна-
чит, «не была согласована правитель-
ственной комиссией в нарушение по-
рядка, установленного законом», 
и поэтому «является ничтожной». 
В частности, согласно иску, «в процес-
се санации банка „ФК Открытие“» бы-
ли выявлены три гражданина ино-
странных государств (Михаил Пари-
нов, Дмитрий Ромаев и Евгений Дан-
кевич), которые имели право распо-
ряжаться акциями ОХ. С учетом рас-
крытой ранее самой компанией (Ва-
дим Беляев, Алексей Карахан; это сле-
дует из заявления ОПИ, с которым оз-
накомился „Ъ“), а также ранее уста-
новленной ФАС (Александр Несис, 
Алексей Гудайтис, Константин Яна-
ков) информации лица с иностран-
ным гражданством контролировали 
51,8% «Открытие холдинга». В резуль-
тате сделки, отмечает ФАС в иске, ино-
странные инвесторы «получили воз-
можность не только блокировать ре-
шения органов АГД (имея более 25% 
акций.— „Ъ“), но и получили возмож-
ность корпоративного контроля (бо-
лее 50% акций.— „Ъ“)».

В «Трасте» отказались от коммента-
риев. В ЛУКОЙЛе и ЦБ не ответили 
„Ъ“. Представители ОХ не выходили 
на связь. Юристы называют подан-
ный с такими аргументами иск юри-
сты называют прецедентным.

Партнер ЕПАМ Анна Нумерова 
не знает других примеров того, что 
«оспаривалась бы уже согласованная 
правительственной комиссией сделка 
при выявлении факта, что заявителем 
предоставлялась недостоверная или 
неполная информация». По закону, 
«для недропользователей федерально-
го значения порог контрольного паке-
та, приобретение которого иностран-
ным инвестором требует согласова-
ния сделки правительственной комис-
сией, снижен с 50% плюс 1 акции 
до 25% плюс 1 акции», отмечает она. 
«Это в том числе означает, что установ-
ление даже контроля в 25% не создает 
угрозы безопасности государства. Тот 
есть факт, что имелись еще иные бене-
фициарные владельцы с иностран-
ным гражданством, само по себе не яв-
ляется достаточным, чтобы признать 
сделку недействительной»,— считает 
партнер адвокатского бюро «Линия 
права» Алексей Костоваров.

К тому же, согласно закону, ОПИ 
в рамках предварительного согласо-
вания сделки «должна была предоста-
вить информацию о группе лиц, в ко-
торую он входит, а также сведения 
о выгодоприобретателях, бенефици-
арных владельцах и лицах, осуществ-
ляющих контроль над заявителем», 
отмечает партнер Borenius Алексей 
Никитин. «Под понятие „бенефици-
арного владельца“ из всех акционе-
ров ОХ подпадает только господин Бе-
ляев»,— подчеркивает он, отмечая, 
что прочие лица «не подпадают 
ни под понятие бенефициарного вла-
дельца, ни под понятие контролиру-
ющего лица», о которых ФАС необхо-
димо было предоставить полные све-
дения. «В рамках подготовки к прав-
комиссии ФАС проверяет поданную 
информацию и запрашивает мнение 
федеральных органов исполнитель-
ной власти»,— поясняет госпожа Ну-
мерова. Господина Костоварова удив-
ляет, почему ФАС «не получила эти 
сведения самостоятельно или через 
органы власти, которые дают заклю-
чение об отсутствии угрозы государ-
ству и обороне страны». В службе отка-
зались комментировать эти вопросы, 
отметив лишь, что новые выявлен-
ные обстоятельства «должны быть 
всесторонне исследованы и оценены 
судом в рамках судебного процесса».

В случае признания сделки ничтож-
ной ОХ должна будет вернуть АГД ЛУ-
КОЙЛу, а тот должен будет возместить 
холдингу потраченные средства. При 
этом банк «Траст» может стать главным 
бенефициаром «разворота». Он уже по-
дал заявление на банкротство ОХ, 
а объем задолженности перед ним оце-
нивается в 450 млрд руб. (см. „Ъ“ от 22 
октября 2019 года). Сам факт предъяв-
ления подобного иска публичным ли-
цом после формальной проверки 
и предварительного согласования пра-
вительственной комиссией, подчер-
кивает старший юрист компании 
«Лемчик, Крупский и партнеры» Артем 
Константинов, существенно нарушает 
интересы добросовестного продавца 
в лице ЛУКОЙЛа.

Илья Усов,  
Ольга Мордюшенко

Алмазы оказались 
на грани
ФАС пересчитала нерезидентов 
в сделке по продаже «АГД Даймондс»

15 млрд долларов
в сутки составляет 
 оборот мирового рынка 
криптовалют,  
по оценкам  
Российской ассоциации  
криптовалют 
и блокчейна

Рост числа фейковых сайтов вызван не только 
популярностью услуг доставки во время самоизо-
ляции, но и тем, что снизился порог входа в этот 
бизнес, есть готовые инструкции и инструменты 
для создания фальшивых сайтов служб доставки, 
которые продаются или сдаются в аренду, говорит 
господин Вураско. Это дает возможность участво-
вать в схеме даже людям, практически не имею-
щим познаний в IT-сфере. По данным компании 
BI.Zone, каждая подобная команда мошенников 
на Avito и «Юле» зарабатывает в среднем около 
52 тыс. руб. в день, а общие потери жертв на сайтах 
объявлений могут достигать 1 млн руб. ежедневно.

Адреса фишинговых страниц очень похожи 
на названия настоящих, например, это может 
быть yoola.ru вместо youla.ru, а по внешнему ви-
ду отличить такие страницы «практически не-
возможно», указывает руководитель исследова-
тельской группы отдела аналитики информбез-

опасности Positive Technologies Екатерина Ки-
люшева. Директор Trust & Safety «Авито» Андрей 
Рыбинцев рекомендует пользователям не пере-
ходить в другие мессенджеры, чтобы обсуждать 
сделку, не переходить по неизвестным ссылкам, 
а также проверять значок замка в браузере и 
адрес сайта, который должен начинаться с https, 
где буква s показывает, что сайт защищен.

Для получения данных банковских карт и по-
вышения доверия пользователя к операции могут 
использоваться и сайты, повторяющие интерфейс 
популярных платежных сервисов, отмечает руко-
водитель аналитического центра Zecurion Влади-
мир Ульянов. При этом, добавляет он, большинст-
во мошенников предпочитает просто получить 
фиксированную сумму от покупателя — это «жи-
вые деньги», которые можно использовать без ог-
раничений, тогда как доступ к карточному счету 
требует много дополнительных действий и несет 
дополнительные риски.

Юлия Степанова

Фейк с доставкой на дом

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Э Т О Т  И Х  З А Г Р А Н И Ч Н Ы Й  Б * * * * * * 

Одной из норм законопроекта о цифро-
вой валюте устанавливается запрет 
на распространение информации об ор-
ганизации и (или) осуществлении выпу-
ска, а также об организации обращения 
цифровой валюты. В письме фонда 
«Сколково» отмечается, что, по мнению 
ряда экспертов, под данный запрет мо-
гут попадать любой пост в социальных 

сетях (мессенджерах), публикация 
в СМИ и на интернет-ресурсах, упомина-
ющие разработчиков технологии блок-
чейн или любую информацию о разви-
тии рынка в России и за рубежом. Пред-
лагается уточнить формулировку нормы, 
установив запрет исключительно в отно-
шении рекламы. По словам партнера 
Taxology Михаила Успенского, новый за-

кон запрещает распространять любую 
информацию о криптовалютах. При на-
рушении включается хорошо известный 
механизм блокировки сайтов Роском-
надзором. «Россиян погружают в полный 
информационный вакуум, ведь под за-
прет могут попасть аналитические за-
метки в СМИ и даже публикация курса 
биткойна к рублю. Поэтому разумным 

компромиссом представляется запрет 
на рекламу, а не тотальная зачистка ин-
формационного поля от биткойна»,— го-
ворит господин Успенский. Кроме того, 
считает ряд экспертов, ответственность 
может возникать при реализации проек-
тов по созданию компьютерных игр, 
имеющих в себе вариант внутренней 
 игровой валюты. Полина Смородская

Сейчас большее зло 
сконцентрировалось не в сфере 

уличной преступности. 
Кибермошенники действуют 

в нынешних обстоятельствах более 
сплоченно, профессионально, 

грамотно
— Юрий Жданов,

глава российской секции Международной полицейской 
ассоциации, в интервью «РИА Новости» 23 апреля

Ц И Т А Т Ас1
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Ноутбуки  
приняли в семью
Россияне обеспечивают устройствами 
детей и родителей

Продажи ноутбуков в России 
в апреле начали снижаться 
к  пиковому уровню марта, 
но все равно на 56,2% превы
сили результат апреля прошло
го года. Во второй волне россия
не покупали устройства уже 
не только для удаленной рабо
ты, но также для пожилых чле
нов семей, школьников и сту
дентов. Уже в третьем квартале 
производители могут поднять 
цены изза роста стоимости 
комплектующих, предупрежда
ют дистрибуторы.

Спрос на ноутбуки в России в апре
ле снизился по сравнению с мартом, 
но превысил показатели апреля прош
лого года на 56,2% в штуках — продажи 
составили 278 тыс. устройств, следует 
из данных GfK, с которыми ознако
мился „Ъ“. В марте, по данным компа
нии, была продана 361 тыс. ноутбуков. 
По оценке «М.Видео—Эльдорадо», за 
апрель россияне приобрели 255 тыс. 
ноутбуков на 10 млрд руб. (не включая 
корпоративный сегмент), что больше 
на 66% в штуках и 68% в деньгах, чем го
дом ранее. Всего, по данным ритейле
ра, за январь—апрель рынок ноутбу
ков в России достиг около 1 млн штук и 
41,8 млрд руб., что больше на 34% и 41% 
соответственно, чем годом ранее.

Самым популярным брендом в 
штучных продажах, по данным «М.Ви
део—Эльдорадо», в апреле остался 
Asus, при этом в топ5 впервые вошел 
Huawei. По данным GfK, в общих про
дажах, включая корпоративные, доля 
Asus достигла максимальных за по
следние пять лет 27,1%, а Huawei за
нял шестое место и 2,5% рынка (см. 
инфографику), сравнявшись с Apple. 
Наибольший рост продемонстриро
вали ноутбуки из ценовых диапазо
нов 30–45 тыс. руб. и 45–70 тыс. руб., 
включая игровые модели, рассказал 
руководитель департамента «Домаш
ний офис» «М.Видео—Эльдорадо» 
Алексей Помозов.

Доля Asus выросла изза того, что 
партии ноутбуков этого бренда были 
ввезены в страну позже других — к то
му времени, когда практически у всех 
остальных вендоров запасы были рас
проданы, объясняет руководитель на
правления «Ноутбуки и ПК» компа
нии «МарвелДистрибуция» Андрей 
Латышев. По итогам мая доли постав
щиков выравняются, так как поставки 
Lenovo, Acer, HP в мае возобновились, 
прогнозирует он. Представитель Asus 
Кирилл Погорелов подчеркивает, что 
рост спроса в апреле вызван в том чи
сле тем, что компания предложила мо
дели на базе процессоров нового поко
ления AMD, доля которых в общих 
продажах составила 44%, в то время 
как годом ранее была всего 19%.

Насыщения рынка пока не наблю
дается, с марта спрос на ноутбуки рас
тет двузначными темпами, утвержда
ет гендиректор Acer в России Дмит
рий Кравченко. Быстрее всего растет 
сегмент игровых ноутбуков, отмеча
ет он („Ъ“ сообщал об этом 27 апреля). 
В Huawei подтвердили „Ъ“, что нара
стили продажи в потребительском 
сегменте, отказавшись комментиро
вать показатели.

По оценке руководителя отдела за
купок цифровой техники «Ситилинк» 
Натальи Селиховой, драйверами ро
ста продаж ноутбуков в апреле стали 
курс доллара, переход на удаленную 
работу и дистанционное обучение. В 
перспективе продажи в сегменте бу
дут зависеть от уровня падения дохо
дов покупателей, насыщения рынка, 
а также от завершения режима самои
золяции, считает она, ожидая, что до 
конца второго квартала сохранится 
положительная динамика.

Если драйвером первой волны 
спроса был массовый переход компа
ний на удаленную работу, то вторая 
волна обусловлена закупками ноутбу
ков для пожилых членов семей, кото
рые вынуждены надолго остаться до
ма, а также для школьников и студен
тов, чтобы обеспечить возможность 
дистанционного обучения, считает 
Андрей Латышев. «Если в апреле—на
чале мая, по нашим оценкам, мы мо
гли закончить второй квартал с паде
нием около 10% к результату прошло
го года, то теперь наш прогноз сущест
венно изменился, мы ожидаем роста 
по сравнению с аналогичным перио
дом 2019 года»,— отметил он. На спро
се до конца года может сказаться по
вышение стоимости устройств, по
скольку с июня, по словам господина 
Латышева, планируют поднять цены 
поставщики компонентов, но в це
лом, несмотря на это, сохранение вы
сокого спроса на ноутбуки ожидается 
до конца 2020 года.

Юлия Тишина

Законодателям 
предложено 
выпустить пар

Для участников рынка принципи
альным остается вопрос об ограниче
нии рекламы. По словам директора 
департамента по работе с госоргана
ми «БАТ Россия» (продвигает системы 
нагревания табака под брендом glo) 
Олега Бар продукция разработана 
для потребителей, желающих отка
заться от традиционных сигарет, поэ
тому курильщики должны получать 
информацию о таких устройствах.

В то же время введение отдельно
го понятия никотиносодержащей 
продукции представители отрасли 
поддерживают. По словам вицепре
зидента по корпоративным вопро
сам аффилированных компаний 
«Филип Моррис Интернэшнл» (раз
вивает устройства Iqos и Teeps) в Рос
сии Сергея Слипченко, такой подход 
совпадает с решением ЕЭК о включе
нии никотиносодержащей продук
ции отдельной новой категорией в 
Единый перечень товаров для разра
ботки обязательных требований без
опасности и соответствующего тех
нического регулирования.

В середине 2019 года, согласно дан
ным Kantar, в России альтернативные 
устройства использовали 2% куриль
щиков. По прогнозам Euromonitor In
ternational, к 2023 году оборот этого 
рынка в России достигнет $3,7 млрд.

По словам Сергея Боярского, де
путаты также обсуждают вопрос о 
полном запрете «никпэков» — нико
тиносодержащей продукции, потре
бляемой путем рассасывания, либо 
об ограничении максимально допу
стимого объема никотина в них. В 
некоторых случаях содержания ни
котина в таких продуктах достигает 
200 мг, что приводит к наркотиче
скому эффекту, отмечает он.

Мария Котова

Oculus за «Окулюс»
Facebook судится за бренд в России

Американская Facebook пытает
ся защитить в российском суде 
права на товарный знак Oculus, 
под которым развивает линей
ку устройств для виртуальной 
реальности. Его по нескольким 
классам, включая компьютер
ные игры, успела зарегистриро
вать до 2025 года неизвестная 
компания из СанктПетербурга. 
Юристы полагают, что Facebook 
удастся добиться хотя бы ча
стичного удовлетворения иска.

Дочерняя структура Facebook, 
Facebook Technologies LLC, подала в 
Суд по интеллектуальным правам иск 
к петербургскому ООО «Эко» о досроч
ном прекращении правовой охраны 
товарного знака Oculus, свидетельст
вуют данные картотеки арбитражных 
дел. Иск подан 28 апреля, принят к 
производству 7 мая, заседание назна
чено на 15 июня.

Oculus — подразделение Facebook, 
занимающееся разработкой про
граммного обеспечения для виртуаль
ной реальности и устройств под этим 
же брендом. Компания Oculus была 
куплена Facebook в 2014 году за $2 мл

рд. В прессслужбе Facebook не ответи
ли на запрос „Ъ“ о сути претензий.

Как следует из данных «СПАРКИн
терфакс», ООО «Эко» зарегистрирова
но в Петербурге в 2008 году. На домене 
компании ранее размещался интер
нетмагазин товаров для дома и косме
тики. Ее единственный учредитель 
Алексей Клявин не ответил на вопро
сы „Ъ“, а гендиректор Екатерина Суч
кова отказалась от комментариев. В 
декабре 2016 года ООО «Эко» по заявке 
от апреля 2015 года зарегистрировало 
в России товарный знак «Окулюс»/
Oculus для нескольких видов деятель
ности, включая, например, услуги игр 
через компьютерную сеть; исключи
тельное право действует до 29 апреля 
2025 года. У Facebook тоже уже зареги
стрировано в России несколько товар
ных знаков, содержащих слово 
Oculus, но в других классах.

О случаях судов Facebook в России 
за товарные знаки до сих пор не было 
известно, но компании уже приходи
лось урегулировать похожие вопросы 
в сфере доменов. В 2017 году Facebook 
потребовала от платежной системы 
«Золотая корона» передать ей безвоз

мездно домен facebook.ru, сообщал 
„Ъ“ 4 сентября 2017 года. Сейчас, по 
данным сервиса Whois, домен при
надлежит американской корпорации.

Среди известных похожих дел 
старший партнер юридической фир
мы Intellect Максим Лабзин вспоми
нает требования Alibaba Group по по
воду товарного знака «Алибаба» и 
PepsiCo о товарном знаке «От всей ду
ши». Оба дела компании выиграли в 
2014 году. В 2019 году «Яндекс» судил
ся с производителем шоколадной па
сты Alisa — немецкой Munitor 
Gruppe, дело закончилось мировым 
соглашением. Собеседник „Ъ“ оцени
вал, что «Яндекс», использующий имя 
«Алиса» для умной колонки, мог за
платить за права на знак $50–150 тыс. 
(см. „Ъ“ от 25 октября 2019 года).

Достаточно уверенно можно утвер
ждать, что суд по крайней мере частич
но удовлетворит иск Facebook, счита
ет управляющий партнер компании 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуйков, 
ведь ответчик явно не может исполь
зовать товарный знак во всех классах 
товаров и услуг, для которых его заре
гистрировал. Знак Oculus зарегистри

рован «Эко» в отношении очень раз
ных товаров и услуг: для лекарств, ра
стений, саун, ухода за животными, а 
также для развлекательных услуг, в 
том числе проведения компьютерных 
игр и обеспечения игрового процесса, 
подтверждает Максим Лабзин. «Если 
ответчик не представит доказательств 
использования товарного знака для 
соответствующих услуг за прошедшие 
три года, а Faсebook докажет добросо
вестную заинтересованность в его ис
пользовании, то иск будет удовлетво
рен»,— рассуждает он.

Регистрация товарного знака 
Oculus российской компанией могла 
создать проблемы для Facebook, воз
можно, корпорация опасается офици
ально выводить на рынок свой про
дукт под тем же названием, допускает 
зампред комитета РСПП по интеллек
туальной собственности и креатив
ным индустриям Анатолий Семенов. 
В подобных случаях, по его словам, 
есть риск, что владелец знака может 
дорого перепродать его сторонней 
компании, которая и займется пре
следованием за его использование.

Дмитрий Шестоперов

У выкупа в долгу
Банк «Зенит» напомнил акционеру о неисполненных обязательствах

Банк «Зенит» не приобрел ак
ции у своего акционера в рам
ках обязательного выкупа 
по итогам проводимой реорга
низации. В банке считают, 
что неисполнение денежных 
требований эмитента являет
ся весомым основанием для 
 такого действия. Юристы отме
чают, что в рамках закона эми
тент не может отказать в требо
вании акционера о выкупе ак
ций в случае подозрений о при
чинении им убытков.

На прошлой неделе Арбитраж
ный суд города Москвы отказал в 
принятии обеспечительных мер бан
ку «Зенит» в отношении акционера 
банка. Глава кредитной организации 
Александр Тищенко, действующий 
от имени и в интересах банка, про
сил принять их в виде обязания бан
ка не осуществлять перечисление де
нежных средств компании Gatehill 
Ltd в счет оплаты предъявленных к 
выкупу 1,14 млрд акций. Объем пере
числения оценивается в 856,8 млн 
руб. исходя из цены выкупа 0,75 руб. 
за акцию. Меры планировалось при
нять до «вступления в законную силу 
решения по иску» Александра Ти
щенко, который опасался вывода ак
тивов бенефициаром Gatehill Ltd Та
тьяной Шишкиной.

• Согласно данным «Интерфакса», на 
1 апреля 2020 года банк «Зенит» зани-
мал 32-е место по активам (275 млрд 
руб.). Согласно отчетности по МСФО 
на эту дату, основными акционерами 
банка являлись «Татнефть» и аффи-
лированные с ней лица (71,74%), пред-
седатель правления Александр Тищен-
ко (5,8%), член совета директоров Ви-

талий Липанов (4,54%), Мария Со-
колова (1,27%) а также компании 
Nabertherm Ltd, Rosemead Enterprises 
Ltd, Viewcom Finance Ltd, Gatehill Ltd, 
ООО «Даником», в разных долях при-
надлежащие Татьяне Шишкиной, Ма-
рии  Соколовой и Аркадию Соколову.
Необходимость выкупа акций у 

акционеров возникла в результате 
реорганизации банка в виде присое
динения к нему дочерних Спирит
банка и банка «Зенит Сочи», решение 
о которой приняло собрание акцио
неров 2 марта. До 16 мая «Зенит» дол
жен был выкупать акции у тех, кто 
проголосовал против реорганиза
ции или не принимал участия в голо
совании. Однако банк не исполнил 
обязательства по выкупу на сумму 
1,634 млрд руб. «в связи с наличием 
неисполненных денежных требова
ний эмитента, превышающих ука
занную сумму, к бенефициарным 
владельцам… акционеров эмитента, 
предъявивших требования о выкупе 

акций, и подконтрольным им ли
цам», а также в связи «с предъявлен
ными исковыми требованиями в Ар
битражный суд города Москвы».

Как заявили „Ъ“ в банке, выкуп 
приостановили до урегулирования 
спора в рамках действующего зако
нодательства «с целью защиты закон
ных интересов всех акционеров и 
вкладчиков». При этом из действую
щих акционеров cудебное разбира
тельство возбуждено только по отно
шению к госпоже Шишкиной. В бан
ке „Ъ“ сообщили, что «со всеми дру
гими акционерами банка, бенефи
циарным владельцем которых она 
не является и которые предъявили 
акции к выкупу», сделки по выкупу 
акций были совершены. Госпожа 
Шишкина на направленные ей во
просы „Ъ“ не ответила.

Юристы обращают внимание на 
редкость такого случая в банковской 
практике. «Российское законодатель
ство не содержит нормы, позволяю

щей эмитенту отказать в реализации 
требования акционера о выкупе ак
ций в случае его подозрений о при
чинении убытков со стороны такого 
акционера»,— говорит Павел Хлю
стов, управляющий партнер однои
менного адвокатского бюро. По его 
словам, не меняет положения дел и 
тот факт, что ранее госпожа Шишки
на являлась лицом, осуществлявшим 
управление банком. «Отказ банка на
рушает положения закона „Об акци
онерных обществах“, и акционеры 
вправе обратиться в суд с требовани
ем об обязании банка выкупить ак
ции»,— указывает адвокат адвокат
ского бюро «Андрей Городисский и 
партнеры» Дмитрий Якушев. При 
этом он отмечает, что суд отказал го
сподину Тищенко в удовлетворении 
ходатайства, но по существу спор 
еще не рассмотрен и итоговое реше
ние по делу суд не вынес.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.
Ольга Шерункова
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РРПК закрепилась на заводе
Группа Глеба Франка консолидировала проект в Приморье

Один из крупнейших добытчи
ков рыбы в стране — Русская 
 рыбопромышленная компания 
(РРПК) Глеба Франка — решил са
мостоятельно развивать завод 
по переработке минтая в Примо
рье. Группа выкупила 35% проек
та у совладельца Владивосток
ского морского рыбного порта 
Дениса Сараны, на что могло 
 потребоваться около 700 млн 
руб. Консолидация позволит 
 избежать рисков конфликтов 
и споров с партнером относи
тельно управления активом.

Об изменениях в составе учреди
телей ООО «Русский минтай» стало 
известно из ЕГРЮЛ. Ранее 35% компа
нии владело ООО «ДВ Инвест» совла
дельца Владивостокского морского 
рыбного порта Дениса Сараны, 
остальное было у структуры РРПК Гле
ба Франка. Теперь владельцем доли 
«ДВ Инвест» значится сам «Русский 
минтай». «Русский минтай» ведет 
строительство завода по переработке 
рыбы в Приморье производительно
стью 155 тонн продукции в сутки. Ас
сортимент включает замороженное 
филе минтая, а также фарш и стейки 
и пр. Объем инвестиций в строитель

ство оценивался примерно в 1,5 млрд 
руб. Запуск предприятия планирует
ся к сентябрю.

В РРПК подтвердили „Ъ“, что кон
солидировали 100% в капитале «Рус
ского минтая». Для группы завод 
представляет стратегический инте
рес, а «ДВ Инвест» был больше фи
нансовым инвестором, заявили в РР
ПК. По словам представителя груп
пы, стороны договорились о взаимо
выгодных условиях сделки по купле
продаже доли. Подробности там не 
раскрывают. Связаться с господином 
Сараной не удалось. Во Владивосток
ском морском рыбном порту на во
просы не ответили.

РРПК — один из крупнейших ры
бопромышленников в стране. По 
собственным данным, владеет кво
тами на вылов более 300 тыс. тонн 
минтая, сельди и пр. в год. Forbes 
оценивал выручку РРПК в 2018 году 
в 21,6 млрд руб. Кроме того, господи
ну Франку принадлежит ГК «Русский 
краб», которая владеет около 15% 
всех квот на вылов краба в стране.

Источник „Ъ“ не исключает, что 
РРПК мог потребоваться партнер—
финансовый инвестор в связи с мас
штабной инвестиционной програм

мой группы и ее владельца. Так, се
годня РРПК ведет строительство 11 
судов в рамках программы инвести
ционных квот стоимостью около 
$100 млн каждое. А в конце 2019 года 
структуры Глеба Франка выиграли 
десять лотов с квотами на вылов кра
ба стоимостью свыше 38 млрд руб.

Аналитик управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Александр 
Осин оценивает стоимость доли «ДВ 
Инвест» в «Русском минтае» пример
но в 700 млн руб., исходя из прогно
зируемой выручки в 2021 году в 
10,9 млрд руб. и капитализации на 
уровне 2 млрд руб.

Как отмечает замдиректора УК 
«Норебо» Сергей Сенников, наличие 
партнера в проектах, которые можно 
реализовать самостоятельно, всегда 
создает риски споров или разногла
сий относительно развития бизнеса. 
В 2018 году господин Франк выкупил 
долю в РРПК у Максима Воробьева, 
что источники „Ъ“ связывали с расхо
ждениями во взглядах партнеров.

Запуск завода «Русский минтай» 
планируется на фоне пандемии 
COVID19 и кризиса. Как отмечали во 
Всероссийской ассоциации рыбо

промышленников, девальвация ру
бля привела к увеличению расходов 
участников рынка, а падение спроса 
в краткосрочной перспективе при
ведет к снижению цен на рыбную 
продукцию. Господин Сенников го
ворит, что спрос в HoReCa после воз
обновления работы ресторанов бу
дет восстанавливаться какоето вре
мя, но заметного снижения потре
бления в ритейле в «Норебо» не ожи
дают, в ЕС спрос на мороженую рыбу 
даже вырос, хотя сбыт на определен
ные рынки может быть затруднен 
изза проблем с логистикой.

Два других завода по переработке 
рыбы — «Русская треска» и «Русская 
пикша» в Мурманске РРПК развива
ет совместно с ГК «Агама», структу
рам которой принадлежит по 49,99% 
в проектах. Консолидацию этих ак
тивов РРПК не планирует, сказали в 
группе. В «Агаме» на вопросы опера
тивно не ответили. По мнению Сер
гея Сенникова, компетенции «Ага
мы» как крупного переработчика с 
хорошим присутствием в торговых 
сетях нужны РРПК, так как у группы 
опыта поставок готовой продукции 
раньше фактически не было.

Анатолий Костырев

Мы не видим  
тех ограничений 

в антитабачном законе, 
которые  

не должны 
распространяться 

на электронные сигареты
— Олег Салагай,

замглавы Минздрава,  
«РИА Новости»,  

февраль 2020 года
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культура спорт

Со 2 июня во Франции 
 начинается вторая ста-
дия  выхода из карантина. 
 Пока большие музеи толь-
ко готовятся принять  первых 
 посетителей,  маленькие 
уже вовсю  работают. Пер-
вым в Париже  открылся Ин-
ститут Джакометти. Его арт- 
директор Кристиан  Аландет 
ответил на вопросы Марии 
 Сидельниковой.

— Институт Джакометти был 
первым парижским музеем, 
который открылся после ка-
рантина. Как принималось это 
решение? Были ли сомнения?
— Сомнений не было. Для нас это 
был вопрос не экономический, 
а скорее политический. Как толь-
ко жизнь во Франции начнет ожи-
вать, музеи тоже должны сыграть 
в ней свою роль. Музеи необходи-
мы человеку, так же как магази-
ны и школы. Это важная часть на-
шей жизни, и культура должна со-
провождать нас в процессе выхо-
да из карантина. Ведь самоизоля-
цию мы все пережили по-разно-
му и в разных условиях, для ко-
го-то это был счастливый период, 
для других — сложный. К преж-
ней жизни мы тоже возвраща-
емся по-разному, и роль музеев, 
роль культуры — помочь в этом, 
отвлечь, сменить тему. Поэтому 
мы вернулись к работе сразу же, 
как только сняли карантин,— 11 
мая, а 15-го приняли первых посе-
тителей. Пока мы открыты только 
четыре дня в неделю — с четвер-
га по воскресенье. Билеты разле-
телись моментально, и это прият-
но: значит, страха нет, люди хотят 
вернуться в музеи.
— Помимо укороченной не-
дели какие еще изменения 
произошли в музее? Сложно 
ли было выстраивать его ра-
боту с учетом санитарных тре-
бований?
— Институт Джакометти — му-
зей маленький, «размером с че-

ловека и для человека», как 
мы говорим во Франции. И с мо-
мента открытия в 2018 году на-
ша главная идея заключалась 
в том, чтобы создать оптималь-
ные условия для просмотра вы-
ставки, выстроить близкие и тес-
ные отношения между произве-
дениями и зрителями. Мы бы-
ли обязаны контролировать по-
ток: 200 человек в пространст-
ве 350 квадратных метров — это 
просто бессмысленно. Да и вы-
ставки у нас небольшие, и 20 ра-
бот вы смотрите иначе, чем 200. 
Кстати, мы заметили, что люди 
на маленьких выставках остают-
ся дольше. Сейчас, правда, это 
пока невозможно: стулья и кре-
сла пришлось убрать, посеще-
ния стали короче. Маски в му-
зее обязательны, гели для де-
зинфекции — в каждом зале. 
Но в остальном нам не пришлось 
кардинально менять работу. Еще 
в докризисные времена мы во-
всю продавали элект ронные би-
леты, но и возможность купить 
их на месте все-таки была. Сей-

час этой возможности нет, касса 
закрыта. И число зрителей сокра-
тили: если раньше единовремен-
но  мы пускали в музей 40 чело-
век, то сегодня — только десять.
— Все-таки в четыре раза… 
Можете ли вы уже оценить 
экономический ущерб?
— Это правда, но вместе с тем 
все билеты на доступные в тече-
ние дня интервалы полностью 
раскуплены. Если раньше бы-
ли часы пик и время, когда в му-
зее никого не было, то теперь 
все распределено очень равно-
мерно. Но есть и дополнитель-
ные траты. Например, нам сей-
час требуется больше персона-
ла. Мы не стали делать размет-
ку на полу в залах, хотели со-
хранить привычную атмосфе-
ру, поэтому движение в музее 
регулируют смотрители — они 
помогают сориентироваться, 
направляют, чтобы дистанция 
воспринималась как что-то ес-
тественное, а не принудитель-
ное. Чтобы опять же все было 
по-человечески.

— Во время карантина Инсти-
тут Джакометти был очень ак-
тивен в интернете, в социаль-
ных сетях: лекции, виртуаль-
ные визиты, ателье для детей. 
Что вам дал этот опыт?
— Новую публику — как за пре-
делами Франции, так и внутри 
страны и даже города. Многие го-
ворили, что узнали об институте 
во время карантина, нашли кон-
ференции, слушали. И вот они 
уже у нас в музее. На «живых» кон-
ференциях мы могли собрать 
максимум 80 человек, в интерне-
те подключалось 200–250 чело-
век одновременно. Это новая ау-
дитория, ей интересен Джакомет-
ти, а она интересна нам. Понятно, 
что коммуникация в интернете 
была несколько странной, но все 
равно приходили вопросы, люди 
благодарили, писали, что им нра-
вится. Реакция была очень живая. 
Чувствовалось единение, и это 
совсем другой опыт, чем просто 
смотреть запись или слушать под-
каст. Мы обязательно будем про-
должать и развивать наше присут-
ствие в сетях.
— А как вирус изменил выста-
вочные планы?
— Мы ничего не отменяли, но рас-
писание сдвинулось. Например, 
выставку Дугласа Гордона, которая 
была запланирована на апрель—
июль, мы перенесли на год. Это бу-
дет диалог между произведения-
ми Джакометти, пространством 
музея и работами Гордона. И пер-
вый намек, анонс этой выставки 
уже есть — черная рука, которая 
цепляется за барьер в библиоте-
ке. Выставка «В поисках утрачен-
ных работ», которую мы открыли 
до карантина, продлена до 21 ию-
ня. Как раз к этому времени долж-
ны открыться границы, и работы 
снова смогут путешествовать — 
мы отправим гостящий у нас «Ав-
топортрет» в Цюрих и надеемся, 
что сможем получить произведе-
ния для новой экспозиции, о кото-
рой вот-вот объявим.

ПРЕМЬЕРА МУЗЕЙ

«Культура должна сопровождать нас 
в процессе выхода из карантина»
Кристиан Аландет о работе вновь открывшегося Института Джакометти

Национальная баскетбольная ассоциа-
ция вслед за Национальной хоккейной 
лигой готовится утвердить формат за-
вершения сезона, прерванного панде-
мией коронавируса. Вероятно, он будет 
предусматривать проведение концовки 
чемпионата в одной локации — на терри-
тории Walt Disney World Resort во Флори-
де, а также сокращение числа участни-
ков первенства перед «доигрыванием» 
с 30 как минимум до 22.

 В минувший уикенд состоялось засе-
дание совета владельцев клубов НБА, на ко-
тором обсуждались варианты завершения 
сезона, прерванного в марте из-за панде-
мии коронавируса. Окончательное решение 
по поводу его формата должно быть приня-
то в ближайший четверг, но ESPN стали из-
вестны детали варианта приоритетного, ко-
торый поддерживает глава лиги Адам Сил-
вер. Для его одобрения требуется две трети 
голосов владельцев клубов. ESPN считает, 
что набрать их не будет проблемой, приводя 
в качестве доказательства слова неназванно-
го хозяина одной из команд: «Мы полностью 
солидарны с Силвером».

Ключевым — и уже, как утверждают 
источники, согласованным — пунктом пла-
на является возобновление чемпионата 
в июле и проведение концовки в одной ло-
кации, на территории которой будут жить 
все участники турнира. Эта локация — ком-
плекс ESPN Wide World. Он входит в состав 
Walt Disney World Resort, расположенного 
в городе Орландо в штате Флорида, и вклю-
чает девять спортивных сооружений, из ко-
торых несколько подходят для того, чтобы 
принимать баскетбольные матчи. Крупных 
среди них нет (вместимость самой большой 
арены — 5 тыс. человек), но в данном случае 
это не имеет значения: зрители на матчи до-
пускаться, видимо, не будут.

Некоторые сомнения остаются по поводу 
количества команд, которые будут допуще-
ны к концовке. По данным ESPN, НБА соби-
рается предпочесть формулу, похожую на ту, 
что представила на прошлой неделе НХЛ, 
но с некоторыми корректировками.

Баскетбольная лига, как и хоккейная, 
склоняется к тому, чтобы устроить доволь-
но серьезный «отсев» команд. Скорее всего, 
к доигрыванию сезона будут допущены 22 
клуба из 30, ее составляющих (хотя по-преж-
нему рассматриваются другие «версии» — 
с 20 клубами и даже отказом от «отсева»). 
Гарантируют себе право на выступление 
в концовке сезона по восемь лучших на мо-
мент приостановки регулярного чемпиона-
та в обеих конференциях (в нем командам 
осталось сыграть чуть меньше 20 матчей ка-
ждой), а также те, кто располагался ближе 
всех к ним в свободной таблице. Имеется 
в виду расстояние в шесть одержанных по-
бед. Если этот формат будет принят, то в кон-
цовке резко вырастет «удельный вес» Запад-
ной конференции. На Востоке критерию со-
ответствует только «Вашингтон Уизардс».

ESPN отмечает, что разногласия по-преж-
нему существуют по поводу того, нужно ли — 
пусть даже в сокращенном режиме — закан-
чивать регулярный чемпионат или посту-
пить как в НХЛ, которая решила сразу же пе-
реходить к play-off, определив сеяные коман-
ды, а остальные отправив играть «отбороч-
ный» раунд — play-in. Источники телекана-
ла настаивают на том, что в баскетболе регу-
лярка все же будет доиграна. Причин, по ко-
торым ее не хотят отменять, две. Первая за-
ключается в том, что многие клубы рассма-
тривают эти встречи как возможность «раз-
мяться» и добрать форму после долгой паузы. 
Вторая — в том, что, по мнению представите-
лей НБА и ее профсоюза, схема с регулярным 
чемпионатом позволит «сгенерировать боль-
ше денег», нежели просто розыгрыш play-off. 
При этом организованный ESPN опрос, ре-
спондентами которого были 30 генераль-
ных менеджеров клубов лиги, показал, что 
именно они все же выступают за «хоккейный 
вариант». За концовку без предшествующей 
ей кубковой стадии «разминки» высказались 
16 руководителей команд.

Предстоит решить и вопрос с принципа-
ми комплектования клубов после переры-
ва. Владельцы и генеральные менеджеры 
требуют большей «гибкости» заявок. По су-
ти, речь идет об их расширении с 15 человек, 
скажем, до 17.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Баскетболисты  
встают на хоккейный путь
НБА готовится возобновить сезон в Disney World
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На платформе Apple TV+ за-
вершился показ восьмисе-
рийной криминальной драмы 
Мортена Тильдума «Защи-
щая Джейкоба» — экраниза-
ции романа Уильяма  Лэндея 
со звездным  актерским со-
ставом. Смотрела Юлия 
 Шагельман.

 Барберы — эталонная аме-
риканская семья из богатого бе-
лого пригорода. Энди Барбер 
(Крис Эванс, снова с блеском до-
казывающий, что его актерские 
возможности не ограничиваются 
умением хорошо выглядеть в три-
ко) — блестящий юрист, замести-
тель окружного прокурора, кото-
рого ценит начальство и уважают 
коллеги, пусть даже некоторые 
из них, как второй заместитель 
Нил Лоджудис (Пабло Шрайбер), 
довольно откровенно завиду-
ют. Его жена Лори (Мишель Доке-
ри) не просто красавица и умни-
ца, изучавшая историю искусств, 
она еще и занимается благотво-
рительной работой в центре для 
детей, пострадавших от насилия. 
Четырнадцатилетний сын Бар-
беров Джейкоб (Джейден Мар-
телл) хорошо учится, вовремя ло-
жится спать, выключает компью-
терную игрушку, когда попро-
сят, а единственные проявления 
подрост кового нонконформиз-
ма с его стороны — это любовь 
к не совсем приличным анекдо-
там и  разногласия с учительни-
цей литературы в трактовке «Над 
пропастью во ржи».

Однако зрители знакомятся 
с отцом мальчика, Энди, когда 
он выступает свидетелем на за-
седании большого жюри при-
сяжных (допрашивает его тот са-
мый Лоджудис), и сразу стано-
вится понятно, что показанная 
в длинных флешбэках картин-
ка — как будто из рекламы стра-
хования дорогой недвижимо-
сти — уже в прошлом. С семьей 
Барбер произошло что-то такое, 
что она перестала быть идеаль-
ной, а возможно, даже перестала 
быть семьей.

За десять месяцев до допро-
са, который служит в сериале об-

рамляющей сюжетной рамкой, 
в парке недалеко от дома Барбе-
ров находят тело убитого ножом 
Бена Рифкина, с которым Джей-
коб учился в одной школе. Рас-
следование поручают Энди, и, 
несмотря на эмоции, понятные 
любому родителю, столкнувше-
муся с жестокой смертью ребен-
ка, он берется за него с привыч-
ным профессионализмом. До тех 
пор пока на толстовке жертвы 
не обнаруживается отпечаток 
пальца Джейкоба, в его комна-
те — спрятанный нож, а в соцсе-
тях — комментарии однокласс-
ников: «Все знают, что это сделал 
ты». Старшего Барбера отправля-
ют в отпуск, младшего арестовы-
вают и отдают под суд: по зако-
нам штата Массачусетс за убийст-
во он должен отвечать как взро-
слый. Но каждая серия — вплоть 
до финальной — полна мучи-
тельной неопределенности: дей-
ствительно ли Джейкоб виновен 
или все это — ужасная ошибка? 
А главное, что делать родителям, 
внезапно обнаружившим, что 

их любимый сын — совсем не та-
кой, каким они его считали?

«Защищая Джейкоба» — это 
образцовый, как семья Барбер 
до катастрофы, пример «пре-
стижного телевидения», на ко-
торое сделала ставку компания 
Apple, запуская в ноябре 2019 го-
да свой собственный стримин-
говый сервис. Режиссер Мортен 
Тильдум в 2015 году номиниро-
вался на «Оскар» за фильм «Иг-
ра в имитацию», сценарист Марк 
Бомбэк, что называется, креп-
кий профессионал (хотя эту рабо-
ту можно смело назвать лучшей 
в его фильмографии), оператор 
Джонатан Фриман снимал «Под-
польную империю» и «Игру пре-
столов», композитор Атли Эрварс-
сон, набивший руку на телевизи-
онных процедуралах, сюда при-
носит мрачное настроение скан-
динавского нуара. В касте сплошь 
знакомые лица: кроме упомяну-
тых стоит отметить Черри Джонс, 
играющую адвоката Джейко-
ба, и Дж. К. Симмонса, который 
по является в четвертой серии 

и с этого момента подчиняет себе 
каждый кадр со своим участием.

Жанр здесь тоже «престиж-
ный» — за детективной обе-
рткой прячется семейная драма. 
Хотя авторы успешно нагнетают 
напряжение и не забывают о не-
ожиданных поворотах, частный 
случай в маленьком новоанглий-
ском городке становится для них 
предлогом исследовать природу 
зла. Заложено ли оно в человеке 
изначально, вопрос ли оно сво-
бодного выбора? До каких пре-
делов может простираться пре-
данность семье и каковы усло-
вия, в которых безусловная лю-
бовь перестанет существовать?

К чести создателей сериала, 
они не пытаются даже сделать вид, 
что знают ответы. Подведя зрите-
ля вместе с героями к финальной 
черте, они оставляют его еще с од-
ним — пожалуй, самым важным 
и тоже неразрешимым — вопро-
сом: можно ли по-настоящему уз-
нать того, кого любишь, и по-на-
стоящему любить того, кого слиш-
ком хорошо знаешь?

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Точка подозрения
История идеальной семьи  
в криминальной драме «Защищая Джейкоба»

Французский футбольный 
клуб ПСЖ выкупил у ми-
ланского «Интера» права 
на форварда Мауро Икар-
ди. Аргентинец  обошелся 
парижанам в €50 млн, и это 
пока самая крупная сдел-
ка на футбольном рынке 
в коронавирусную эпоху, 
от которой специалисты 
ждут значительного паде-
ния цен на игроков. Случай 
с Икарди вроде бы не под-
тверждает опасения пес-
симистов. Если, конечно, 
не учитывать, что еще год 
назад аргентинец стоил 
вдвое дороже. 

 В воскресенье ПСЖ об-
ъявил о том, что выкупил 
у «Интера» права на арген-
тинского форварда Мауро 
Икарди за €50 млн. Еще 
от €5 млн до €8 млн (цифры 
во французских и итальян-
ских источниках разнятся) 
«Интер» может получить в ка-
честве бонусов при достиже-
нии Икарди неких целей. 
В четырехлетнем контракте 
также содержится оговорка 
о том, что если ПСЖ решит 
перепродать Икарди одному 
из итальянских клубов, 
то «Интеру» причитается еще 
€15 млн.

Переход Икарди пока 
крупнейший этим летом. 
Правда, если подходить 
формально, на первое место 
можно поставить переход 
Альваро Мораты из «Чел-
си» в «Атлетико» за €56 млн. 
Но фактически эта сделка 
была согласована еще год 
назад — с 2019-го Мората 
был в аренде у мадридцев, 
тогда же обязавшихся выку-
пить его летом 2020-го. Та-
кие схемы достаточно рас-
пространены и используют-
ся для того, чтобы уклады-
ваться в параметры финан-
сового фейр-плей.

В иной ситуации сделка 
по Икарди могла бы пройти 
незамеченной в ряду других 
трансферов. Хотя бы потому, 
что он уже год как выступа-
ет за ПСЖ (принял участие 
в 31 матче и забил 20 мячей) 

на правах аренды и ника-
кого фактического перехо-
да не случилось. Да и цена, 
которую парижане запла-
тили за форварда, еще год 
назад позволила бы Икар-
ди с трудом протиснуться 
в топ-20 трансферов лета, 
в течение которого на слу-
ху были переходы Эдена 
Азара из «Челси» в «Реал» 
за €100 млн, Антуана Гриз-
манна из «Атлетико» в «Бар-
селону» за €120 млн, Жуана 
Феликса из «Бенфики» в «Ат-
летико» за €126 млн. При-
мечательно, что в €100 млн 
прошлым летом оценивал-
ся и сам Мауро Икарди. Он, 
вероятно, так и оставался 
бы в «Интере», но в перего-
воры о продлении контрак-
та, да и вообще в дела коман-
ды уже очень активно и пу-
блично стала вмешивать-
ся его супруга и агент Ванда 
Нара. В результате клуб и иг-
рок решили пойти разными 
путями.

Соглашение об аренде, 
подписанное ПСЖ и «Ин-
тером», предусматривало, 
что нынешним летом пари-
жане, если захотят, смогут 
выкупить права на Икар-
ди за €70 млн. Такой вари-
ант, будь он реализован, по-
зволил бы «Интеру» вый-
ти из истории с Икарди, ко-
торого миланцы купили 

у «Сампдории» в 2013 году 
за €13 млн, без особых по-
терь. Но карты спутала пан-
демия коронавируса, обру-
шившая доходы футболь-
ных клубов. В результате 
ПСЖ удалось выторговать 
солидный, в €20 млн дис-
конт к уже согласованной 
вроде бы цене выкупа кон-
тракта Икарди.

И это можно расценивать 
как первый яркий признак 
тех изменений на трансфер-
ном рынке, о наступлении 
которых в посткоронави-
русную эпоху предупрежда-
ли специалисты. Так, спе-
циализированный портал 
Transfermarkt еще в начале 
апреля снизил оценочную 
стоимость всех игроков ми-
ра в зависимости от их воз-
раста на 10–20%. Специа-
листы CIES Football Obser-
vatory (организация учре-
ждена FIFA и швейцарским 
Университетом Невшате-
ля) ожидали снижения цен 
на 28%. Пока эти прогнозы 
сбываются. Хотя в полной 
мере нисходящий тренд 
на рынке проявится позже, 
когда закончатся все чем-
пионаты (французское пер-
венство — единственное 
из чемпионатов «большой 
пятерки», которое не будет 
возобновлено).

Александр Петров

КАДРЫ

В Париж со скидкой
ПСЖ выкупил трансфер Мауро Икарди 
за €50 млн

Заместитель окружного прокурора Энди Барбер (Крис Эванс) пытается защитить 
 своего сына Джейкоба (Джейден Мартелл) от тюрьмы  ФОТО PARAMOUNT TELEVISION

Еще год назад Мауро Икарди стоил €100 млн, 
но из-за пандемии коронавируса ПСЖ сумел 
 выкупить права на полузащитника за вдвое 
 меньшую сумму  ФОТО AP
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